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Tebboune limoge le ministre de l’Agriculture 
et nomme un nouveau ministre des Transports

Le Général d’Armée Chanegriha reçoit le directeur du Service 
Fédéral de la Coopération Militaire et Technique russe

Journée internationale de solidarité avec le peuple palestinien :

 Message du président de la République

Le président de la République, 
Abdelmajid Tebboune, a 
pris une décision majeure en 

mettant fin aux fonctions du ministre 
de l’Agriculture et du Développement 
rural, Mohamed Abdelhafid Henni, 
en nommant à sa place le ministre des 
Transports, Youcef Cherfa.
En effet, suite à une consultation 
avec le Premier ministre Nadir 
Larbaoui, le président Tebboune a 
nommé Youcef Cherfa en tant que 

nouveau ministre de l’Agriculture 
et du Développement rural, et ce 
après avoir mis fin aux fonctions de 
Mohamed Abdelhafid Henni. Cette 
décision vise à insuffler une nouvelle 

dynamique au secteur agricole.
Il est à noter que puisque Youcef 
Cherfa prend la tête du ministère 
de l’Agriculture, le président de la 
République, Abdelmadjid Tebboune 
a donc nommé Mohamed Lahbib 
Zehana en tant que nouveau ministre 
des Transports.
Tebboune met aux fonctions du wali 
de Relizane
Ces annonces font suite à la cessation 
des fonctions du wali de la wilaya 

de Relizane, ainsi que du chef de 
la circonscription de Zemoura 
relevant de la même wilaya. 
Trois responsables du secteur de 
l’éducation ont également été démis 
de leurs fonctions.
Ces mesures ont été prises en 
raison de constats de laxisme 
dans l’application des directives 
présidentielles et de la découverte 
de rapports trompeurs dissimulant 
la réalité de la mise en œuvre des 

programmes de développement dans 
la wilaya de Relizane.
Selon le communiqué de la 
présidence, les enquêtes sont 
actuellement en cours pour établir la 
responsabilité des différentes entités 
locales chargées de mettre en œuvre 
les programmes de développement. 
Ces enquêtes visent à assurer la 
transparence et l’efficacité des 
initiatives de développement dans la 
région.

Le Général d’Armée Saïd 
Chanegriha, Chef d’Etat-
Major de l’Armée nationale 

populaire (ANP) a reçu, mercredi 
à Alger, le directeur du Service 
Fédéral de la Coopération Militaire 
et Technique de la Fédération de 
Russie, Dmitri Chugaev, indique 
un communiqué du ministère de la 
Défense nationale (MDN).
“Monsieur le Général d’Armée 
Saïd Chanegriha, Chef d’Etat-
Major de l’ANP, a reçu en 

audience, aujourd’hui mercredi 29 
novembre 2023, au siège de l’Etat-
Major de l’ANP, M. Chugaev 
Dmitri, Directeur du Service 
Fédéral de la Coopération Militaire 
et Technique de la Fédération de 
Russie, et ce, en marge de la 21ème 
session de la Commission mixte 
intergouvernementale algéro-russe, 
chargée de la coopération militaire 
et technique, qui s’est tenue à Alger 
du 25 au 29 novembre 2023”, 
précise le communiqué.

Cette rencontre, à laquelle ont 
pris part des officiers généraux du 
ministère de la Défense nationale 
et de l’Etat-Major de l’ANP, a été 
“une opportunité pour les deux 
parties de passer en revue l’état 
de la coopération militaire et les 
voies de sa diversification dans 
des domaines d’intérêt commun”, 
ajoute la même source, soulignant 
qu’à l’issue de cette rencontre, 
les deux parties ont échangé des 
présents symboliques.

Le président de la République, 
M. Abdelmadjid 
Tebboune a adressé, 

mardi, un message à la veille 
de la célébration de la Journée 
internationale de solidarité avec le 
peuple palestinien (29 novembre), 
dont voici la traduction APS:
“Au nom d’Allah, le Clément, le 
Miséricordieux,
Que les prières d’Allah soient sur 
le dernier des Prophètes et des 
messagers,
Nous célébrons aujourd’hui la 
Journée internationale de solidarité 
avec le peuple palestinien dans 
des conditions particulières 
et douloureuses marquées par 
l’agression de l’occupant barbare 
sur la bande de Ghaza et les 
territoires occupés.
A cette occasion, nous réaffirmons 
l’engagement constant de 
l’Algérie à soutenir la lutte 
légitime du peuple palestinien 
et sa juste cause pour recouvrer 
tous ses droits inaliénables et non 
négociables, en tête desquels son 
droit à l’établissement d’un Etat 
palestinien indépendant sur les 
frontières du 4 juin 1967, avec 
pour capitale El Qods Echarif, 
conformément aux résolutions 
onusiennes et aux références 
internationales pertinentes.

Nous nous inclinons avec 
déférence devant les lourds 
sacrifices du peuple palestinien 
et ses souffrances prolongées 
des complots et des épreuves qui 
ont visé sa terre, son unité et ses 
lieux saints, et rendons hommage 
à ce peuple résistant en dépit de 
toutes les violations odieuses 
auxquelles il est confronté, et les 
tentatives désespérées de liquider 
sa cause et d’avorter les bases sur 
lesquelles pourrait reposer toute 
solution devant mettre un terme 
à l’occupation et à la tragédie des 
frères palestiniens.
Cette journée de solidarité 
intervient dans un contexte 
où le peuple palestinien, dans 
toutes les régions de ses terres et 

particulièrement dans la bande de 
Ghaza, fait face à une agression 
criminelle horrible qui vise à 
l’éliminer ethniquement.
L’occupation sioniste, qui a 
échoué à étouffer la flamme de 
la lutte dans le cœur de ce peuple 
résistant, tente cette fois-ci en 
commettant des crimes odieux du 
rang des crimes contre l’humanité, 
de l’apartheid et des crimes 
d’extermination, de l’éliminer 
existentiellement.
C’est une situation qui s’ajoute 
au siège inique imposé à la bande 
de Ghaza et qui constitue une 
persévérance dans le meurtre, 
la destruction, la provocation 
de la famine et du désespoir, et 
une atteinte aux principes de 

l’humanité.
Tout cela se produit alors que la 
communauté internationale et les 
organes spécialisés des Nations 
Unies échouent, d’une manière 
honteuse et grave, à arrêter la 
machine de guerre déchaînée 
contre un peuple sans défense. Cela 
nous met, nous promoteurs de la 
paix juste, devant la responsabilité 
de redoubler d’efforts, d’oeuvrer 
à faire prévaloir les principes et 
objectifs de la Charte des Nations 
Unies, de fournir la protection 
nécessaire au peuple palestinien, 
de mettre fin à l’injustice 
historique dont il est victime, et de 
se mobiliser immédiatement pour 
sauver le processus de paix qui 
connait un blocage sans précédent.
Cela ne sera possible que si 
l’on oblige l’occupation à se 
conformer aux résolutions de la 
légalité internationale, à s’engager 
à respecter les règles du droit 
international, et à avancer dans 
le renforcement des acquis 
juridiques et diplomatiques du 
peuple palestinien, notamment 
en intensifiant les efforts pour 
permettre à la Palestine d’obtenir 
la pleine adhésion à l’Organisation 
des Nations Unies.
A cette occasion, je réitère le rejet 
catégorique de l’Algérie de toutes 

les tentatives visant à effacer 
cette cause juste, que ce soit par 
l’imposition de la politique du 
fait accompli à travers laquelle 
l’occupation tente de porter 
atteinte à l’identité des lieux saints 
islamiques et chrétiens dans les 
territoires occupés, ou à changer 
leur composition démographique 
à travers ses politiques de 
colonisation, ou les tentatives de 
contourner les vérités de l’histoire 
et de la légalité à travers des 
accords fictifs qui ne changeront 
rien à la substance de la question. 
Des tentatives dont le destin, 
comme l’ont confirmé toutes les 
expériences historiques passées, 
est voué à disparaître.
Je voudrais, en conclusion, 
souligner que l’Algérie qui a payé 
un prix élevé pour recouvrer sa 
souveraineté et son indépendance, 
et dont la terre a été témoin, il y a 
trente-cinq ans, de la proclamation 
de l’Etat palestinien, demeurera 
fidèle à son engagement à 
soutenir les causes de libération 
et ne ménagera aucun effort pour 
soutenir la résistance du peuple 
palestinien jusqu’au recouvrement 
intégral de tous ses droits.
Que la paix, la clémence, et la 
bénédiction d’Allah soient sur 
vous”.
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Signature d’un protocole de coopération entre le ministère 
de la Justice et le Parquet général de la Fédération de Russie

conseil de la nation :
Adoption des deux textes de loi relatifs à la presse écrite 

et électronique et à l’activité audiovisuelle

Les textes d’application des lois sur la presse écrite 
et électronique et l’activité audiovisuelle “fin prêts”

Un protocole de 
coopération a été signé, 
mardi à Alger, entre 

le ministère de la Justice et le 
Parquet général de la Fédération 
de Russie, lequel jette les bases 
d’une coopération institutionnelle 
bilatérale “efficace et efficiente” 
entre les deux parties.
Ce protocole a été cosigné par le 
ministre de la Justice, garde des 
Sceaux, Abderrachid Tabi et le 
Procureur général de la Fédération 
de Russie, Igor Krasnov.
Dans une allocution prononcée 
à cette occasion, le ministre 
s’est félicité de la qualité 
des relations algéro-russes à 
caractère stratégique, affirmant 
que “l’Algérie accorde, sous 
la conduite du Président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, un intérêt particulier 
à la coopération bilatérale avec 
la Russie, en témoigne la cadence 

et le niveau de visites échangées 
entre les responsables des deux 
pays, dont la dernière est la visite 
du président de la République 
en Russie en juin dernier et qui 
a été couronnée par la signature 
de la Déclaration de partenariat 
stratégique approfondi entre les 
deux pays”.
Après avoir affirmé que la 
coopération en matière judiciaire 
est “partie intégrante de la 
dynamique que connaissent 
les relations profondes” entre 
l’Algérie et la Russie, M. Tabi 
s’est dit “satisfait de cet acquis 
(Protocole de coopération) 
qui jette les fondements d’une 

coopération institutionnelle 
efficace et efficiente”.
Pour le ministre, la coopération 
institutionnelle de part et d’autre 
intervient en complément du 
cadre de l’accord en vigueur, au 
vu de ses clauses qui concernent 
l’échange d’informations et 
d’expériences en matière de 
prévention et de lutte contre les 
formes graves de criminalité, 
notamment la criminalité 
transnationale organisée, le 
blanchiment d’argent, les crimes 
de corruption, ainsi que les crimes 
électroniques.
Parmi les clauses, figurent 
aussi l’emploi illégal des 
cryptomonnaies, la lutte contre 
les cryptoactifs, la traite des êtres 
humains, le trafic d’organes, 
les crimes environnementaux, 
le transfert illégal de fonds 
à l’étranger, ainsi que la 
coopération pour la restitution 

des fonds détournés.
Les formes de coopération établies 
en vertu de ce protocole, explique 
le ministre, permettront de cerner 
l’ensemble des dispositions 
légales et réglementaires en 
vigueur dans les deux pays, en 
sus de l’échange d’expériences 
et de bonnes pratiques, ce qui 
contribuera au “développement 
des ressources humaines à travers 
le renforcement des capacités des 
magistrats et des cadres des deux 
pays, tout en respectant le principe 
de séparation des pouvoirs et de 
compétences de chaque partie”.
Le ministre a indiqué que les 
relations de coopération juridique 
et judiciaire entre les deux 
pays étaient encadrées par la 
convention judiciaire relative à 
la coopération en matière pénale 
signée en Algérie en octobre 
2017, en attendant, a-t-il ajouté, 
l’entrée en vigueur de l’accord 

d’extradition signé en Russie en 
juin 2022.
Il a, également, indiqué que 
l’accord de coopération judiciaire 
et juridique en matière civile 
et pénale signé en Algérie avec 
l’Union soviétique en février 
1982 “est toujours de mise”.
De son côté, le Procureur général 
de la Fédération de Russie a 
souligné que la coopération 
entre l’Algérie et son pays 
“connait une évolution dans de 
nombreux domaines”, ajoutant 
que “les deux parties ont convenu 
d’oeuvrer ensemble à lutter 
contre les crimes graves dont le 
terrorisme, l’évasion fiscale et la 
cybercriminalité”.
Il a affirmé, en outre, que la 
consolidation des liens entre les 
deux parties “permet de renforcer 
le partenariat stratégique” entre 
l’Algérie et la Russie.

Les membres du Conseil 
de la nation ont adopté, 
mardi, les deux textes 

de loi relatifs à la presse écrite 
et électronique et à l’activité 
audiovisuelle, lors d’une plénière 
présidée par Salah Goudjil, 
président du Conseil.
La séance de vote s’est déroulée 
en présence du ministre de la 
Communication, Mohamed 
Laagab et des membres du 
gouvernement.
Lors de la lecture du rapport 
complémentaire de la 
Commission de la culture, de la 
communication, de la jeunesse 
et du tourisme sur le texte de 
loi relatif à la presse écrite 
et la presse électronique, le 
rapporteur de la Commission, 
Mokretar Smail, a précisé que 
la révision et la réorganisation 
du cadre législatif du secteur de 
la Communication sont “d’une 
extrême importance”, soulignant 
que parmi les objectifs de 

l’édification de l’Algérie nouvelle 
figurent “le renforcement du choix 
démocratique, l’élargissement du 
champ des libertés publiques et 
la contribution à la construction 
d’une société où la presse écrite 
et électronique occupe une place 
privilégiée dans notre pays”.
La Commission a salué ce texte 
de loi qui vient “en réponse aux 
aspirations des professionnels 
de la presse écrite et de la 
presse électronique, pour la 
consolidation de la liberté de la 
presse et sa contribution dans la 
promotion du journalisme”.
Quant au texte de loi relatif 
à l’activité audiovisuelle, la 
Commission a indiqué que 
ce texte de loi constitue  “un 
des importants acquis qui 
renforcent la protection de la 
liberté d’expression et la qualité 
du service d’information, ainsi 
que l’engagement de servir les 
causes de la nation algérienne 
et ses constantes nationales, ses 

principes puisés de la Glorieuse 
révolution de Novembre 
et l’exercice de la liberté 
d’expression en toute démocratie 
responsable”.
L’Algérie “franchira à travers 
ce texte et autres lois régissant 
le secteur de l’Information, de 
grands pas sur le chemin de la 
liberté d’expression dans les plus 
grands et les plus importants 
moyens de communication”, a-t-
elle estimé.
Intervenant au terme du vote, le 
ministre de la Communication 
a remercié les membres du 
Conseil de la nation pour “leur 
bonne collaboration tout au long 
de l’examen et du débat de ces 
deux textes de loi”, soulignant 
la nécessité de “respecter les 
directives du président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, en ce qui concerne 
le secteur, à leur tête la création 
des autorités de régulation pour 
chaque domaine d’information, 

en sus de la préparation d’un projet 
de loi relatif aux imprimeries 
publiques à l’avenir”.
Dans son allocution au terme 
des travaux de cette séance, 
M. Goudjil a mis en exergue 
“l’importance stratégique du 
secteur de l’information, étant à 
la fois une fenêtre et une vitrine 
de l’Algérie pour la promotion 
de la véritable image de l’Algérie 

d’aujourd’hui, en mettant en 
avant les réalisations et les acquis 
accomplis  aux niveaux local et 
national, grâce aux politiques 
et aux approches judicieuses 
et aux visions éclairées du 
président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, dans le 
cadre de la concrétisation de ses 
54 engagements pris devant le 
peuple algérien”.

Le ministre de la 
Communication, 
Mohamed Laagab a 

affirmé, mardi à Alger, que 
les textes d’application des 
lois relatives à la presse écrite 
et électronique et à l’activité 
audiovisuelle étaient “fin prêts” 
et “seront soumis au Secrétariat 
général du Gouvernement”.
S’exprimant à l’issue de 
l’adoption des deux textes de 
loi par les membres du Conseil 
de la nation, lors d’une plénière 

présidée par, M. Salah Goudjil, 
président du Conseil, M. 
Laagab a indiqué que les textes 
d’application des lois sur la presse 
écrite et électronique et l’activité 
audiovisuelle étaient “fin prêts 
et seront soumis au Secrétariat 
général du Gouvernement, une 
fois les deux lois publiées dans le 
journal officiel”.
Qualifiant les deux textes de loi 
d”’acquis très important” pour 
“la mise en place d’un système 
médiatique organisé et puissant”, 

le ministre a formé le vœu de voir 
cet arsenal juridique contribuer 
à “la promotion de la pratique 

professionnelle aux plus hauts 
niveaux”.
M. Laagab a exprimé, à cette 
occasion, la détermination de 
son département ministériel à 
“poursuivre la concrétisation 
des orientations et des décisions 
du Président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
concernant le secteur médiatique, 
conformément aux dispositions 
de la Constitution de 2020 et les 
lois régissant le secteur”.
Il sera, également, procédé 

à “la restructuration des 
différentes filières dans le 
secteur de l’Information et de la 
communication, en tête desquelles 
les imprimeries, suivant les 
orientations du Président de la 
République”, a-t-il révélé.
“D’autres filières seront 
concernées, par la suite, par cette 
démarche à l’instar de la radio-
diffusion, des radios locales 
et bien d’autres propositions 
formulées lors de l’examen des 
deux textes de loi”, a-t-il ajouté.
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Le label “Study in Algeria” décerné à plusieurs établissements 
universitaires accueillant des étudiants internationaux

Aoun examine avec les responsables des laboratoires Sanofi 
les projets de production locale des médicaments

Convention de coopération entre le ministère 
de l’Enseignement supérieur et Huawei

Le ministre de 
l’Enseignement supérieur 
et de la Recherche 

scientifique, Kamel Baddari, 
a présidé, lundi à Alger, la 
cérémonie de décernement 
du label “Study in Algeria” 
à plusieurs établissements 
universitaires remplissant 
les critères pédagogiques et 
de service pour accueillir les 
étudiants internationaux.
A cette occasion, M. Baddari 
a affirmé l’engagement de 
son secteur à œuvrer pour 
l’amélioration des conditions 
d’accueil des étudiants 
internationaux qui “affluent en 
grand nombre” vers l’Algérie, 
notamment des pays africains 
et asiatiques, et ce “au regard de 
la qualité de l’enseignement et 

de la dynamique que connait le 
secteur en matière de recherche 
et d’innovation scientifique”.
L’Algérie tend, à travers la 
création de ce label “à créer 
une compétitivité entre les 
établissements universitaires 
nationaux en vue d’améliorer les 
différents services au profit des 
étudiants internationaux”.
Intervenant en marge de la 
cérémonie de décernement 
dudit label, le directeur de la 
coopération et de l’échange 
universitaire au ministère, Rachid 
Hamdi, a souligné que l’objectif 
de cette initiative était d’évaluer 
“l’aptitude des établissements 
éducatifs et universitaires 
nationaux à garantir un climat 
favorable à l’accueil des 
étudiants internationaux”.

Pour le choix des établissements, 
“40 critères d’évaluation ont été 
adoptés”, liés essentiellement 
à la gestion des universités 
et résidences et aux offres de 
formation disponibles en langue 
anglaise pour attirer un maximum 
d’étudiants internationaux, la 

durée de validité du label étant 
estimée à une année seulement 
pour inciter les établissements 
universitaires à poursuivre 
leurs efforts d’amélioration de 
la qualité des services, a-t-il 
soutenu.
“Près de 75% des établissements 

et résidences universitaires ont 
obtenu le label dans sa première 
édition”, a souligné M. Hamdi, 
rappelant que l’initiative a été 
créée, l’année dernière, par le 
ministère de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche 
scientifique.
Le ministère de tutelle aspire, 
à travers cette démarche, à 
faire de l’Algérie “la première 
destination des étudiants 
internationaux du moins sur le 
plan régional à l’horizon 2029”, 
a-t-il fait savoir, appelant les 
représentations diplomatiques 
nationales à l’étranger à 
“promouvoir l’Algérie en tant 
que destination scientifique 
et à renforcer la visibilité 
des universités algériennes à 
l’étranger”.

Le ministre de l’Industrie 
et de la Production 
pharmaceutique, Ali 

Aoun a reçu, mardi à Alger, 
une délégation des responsables 
des laboratoires Sanofi en vue 
d’examiner les nouveautés 
enregistrées par ces laboratoires 
en termes de projets de production 
locale de médicaments, indique 
un communiqué du ministère.
Cette rencontre qui s’est 
déroulée au siège du ministère, 
en présence du vice-président 
des laboratoires Sanofi, Marc-
Antoine Lucchini, du DG de 
la société Sanofi en Algérie, 
Eduardo Arce Parellada, du 
directeur des affaires publiques 

et économiques des laboratoires 
Sanofi, Amine Aissaoui, a porté 
sur les nouveautés enregistrées 
par les laboratoires Sanofi en 
termes de projets de production 

locale de médicaments, ajoute la 
même source.
Ecoutant les exposés présentés 
par la société Sanofi qui œuvre à 
élargir et à diversifier les produits 

pharmaceutiques fabriqués, ainsi 
qu’à élargir son partenariat avec 
le Groupe SAIDAL pour lancer 
la production des vaccins, le 
ministre a ordonné “d’accélérer 
la signature de l’accord avant 
la fin du mois de décembre 
et de lancer directement la 
production”.
A cet égard, le ministre a souligné 
“l’impératif de respecter les délais 
fixés et d’œuvrer à développer 
davantage les produits destinés 
aux diabétiques”.
Quant à l’extension des projets, 
M. Aoun a mis en avant la qualité 
des laboratoires Sanofi implantés 
en Algérie depuis près de 40 
ans, soulignant “les facilitations 

accordées en vue de produire 
la plus grande quantité possible 
de médicaments en partenariat 
avec les laboratoires Sanofi pour 
remédier aux pénuries”.
Le ministre s’est félicité 
également de “la stabilité 
enregistrée dernièrement dans 
la production de l’insuline qui 
a permis de couvrir la demande 
sur le marché local et de mettre 
fin aux ruptures enregistrées par 
le passé”.
Au terme de la rencontre, M. 
Aoun a insisté sur “la nécessité 
de relancer l’industrie locale de 
médicaments en partenariat avec 
les laboratoires de médicaments 
afin de réaliser l’autosuffisance”.

Le ministère de 
l’Enseignement supérieur 
et de la Recherche 

scientifique et la société chinoise 
des télécommunications 
“Huawei” ont signé, mardi à 
Alger, une convention-cadre ayant 
pour objet l’accompagnement 
des étudiants et l’équipement 
des universités et des écoles 
supérieures en technologies de 
pointe.
La convention-cadre a été signée 
par le Secrétaire général (SG) 
du ministère de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche 
scientifique, Abdelhakim 
Bentellis et le vice-président de la 
société des télécommunications 
“Huawei”, M. Alex Chengcheng.
A l’issue de la signature, M. 
Bentellis a affirmé que cette 

convention permettra la mise 
en œuvre d’un programme de 
formation au profit des étudiants 
algériens et des enseignants 
formateurs, ainsi que facilitation 
de l’opération du transfert de 
la technologie par cette société 
qui accompagne l’université 

algérienne depuis plus de cinq 
ans.
A son tour, M. Alex s’est félicité 
du “partenariat” établi avec le 
ministère de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche 
scientifique, mettant en avant la 
détermination de son entreprise 

à “renouveler ce partenariat, par 
la mobilisation de l’ensemble 
des ressources et l’équipement 
de près de 6 universités en 
classes intelligentes, à l’effet de 
permettre aux étudiants algériens 
de bénéficier de la technologie 
et de consulter les meilleurs 
programmes pédagogiques”.
De son côté, le président de 
la Commission nationale 
d’accompagnement de 
l’innovation et des incubateurs 
universitaires, Ahmed Mir a 
indiqué que cette convention 
s’inscrivait dans le cadre de “la 
coopération globale” entre la 
société et les établissements de 
l’enseignement supérieur. Elle 
vise à former les étudiants dans 
les domaines de pointe, comme 
“les technologies de l’information 

et de la communication (TIC), 
l’intelligence artificielle et le 
‘cloudcomputing’ que maîtrise la 
société Huawei”.
Cette convention s’inscrit 
également, ajoute M. Mir, dans 
le cadre de l’organisation du 
concours international “ICT 
Academy” organisé annuellement 
par la société Huawei, notant “les 
résultats remarquables” obtenus 
par les étudiants algériens aux 
précédentes éditions.
Pour M. Mir, cette convention 
permettra également d’augmenter 
la “visibilité des établissements 
algériens de l’Enseignement 
supérieur, à travers la qualité de 
l’enseignement qu’ils dispensent 
dans des domaines spécialisés et 
de pointe”.
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réunion du Gouvernement :
Améliorer le pouvoir d’achat et assurer l’abondance des produits

approvisionnement régulier et permanent des marchés :
Examen des moyens d’accélérer la mise en œuvre 

des orientations du président de la République

agriculture :
Opérateurs algériens et tunisiens insistent sur l’exploitation 

des opportunités de coopération

Afin de dynamiser l’action 
gouvernementale 
et concrétiser les 

orientations du Président de 
la République, Abdelmadjid 
Tebboune, le Premier Ministre, 
Nadir Larbaoui, a présidé une 
réunion du Gouvernement 
dédiée à cet effet aujourd’hui, le 
mercredi 29 novembre. L’objectif 
principal était d’accélérer la 
mise en œuvre des directives 
présidentielles visant à renforcer 
le pouvoir d’achat des citoyens et 
garantir l’abondance des produits 
de consommation courante.
En effet, dans le communiqué 
émanant du bureau du Premier 
Ministre, il est précisé que la 
réunion s’est concentrée sur 

l’amélioration du pouvoir d’achat 
des citoyens et l’assurance de 
l’abondance des produits de 
consommation. Il s’agit d’une 
mesure cruciale pour le bien-être 
économique de la nation.
Donc, le ministre du Commerce et 

de la Promotion des Exportations 
a présenté un exposé détaillé sur 
les mesures visant à stabiliser les 
prix des biens de consommation 
courante et à réguler les marchés. 
L’objectif est de garantir un 
approvisionnement régulier sur 

les marchés nationaux tout en 
luttant contre la spéculation 
commerciale.
Dans ce contexte, le gouvernement 
a examiné les stratégies pour 
atténuer les variations de prix et 
stabiliser les marchés. L’accent 
a été mis sur la nécessité d’une 
régulation efficace pour éviter les 
distorsions du marché.

Orientations du Premier 
Ministre pour stabiliser 

le marché
En outre, Nadir Larbaoui a émis 
plusieurs directives concernant 
l’approvisionnement régulier 
du marché en divers produits à 
forte demande. Il a également 
souligné l’urgence de corriger 
les anomalies constatées dans 

des délais définis.
De plus, le Premier Ministre a 
clairement indiqué aux membres 
du gouvernement que les 
préoccupations économiques et 
sociales des citoyens devaient 
être au cœur des actions 
gouvernementales. Cela s’inscrit 
dans le cadre des instructions 
émises par le Président de la 
République.
Pour conclure, dans cette 
optique, le gouvernement est 
appelé à accorder une attention 
particulière aux questions 
économiques et sociales, plaçant 
les besoins et les préoccupations 
des citoyens en première ligne de 
ses priorités.

Le Premier ministre, M. 
Nadir Larbaoui, a présidé, 
mercredi, une réunion 

du gouvernement consacrée à 
l’examen des moyens permettant 
d’accélérer la cadence de mise 
en œuvre des orientations du 
président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
visant à renforcer le pouvoir 
d’achat du citoyen et à garantir 

la disponibilité de divers 
produits alimentaires de large 
consommation.
Selon un communiqué des 
services du Premier ministère, 
le gouvernement a entendu une 
“communication présentée par 
le ministre du Commerce et de la 
Promotion des exportations sur 
les mesures visant à limiter les 
oscillations des prix des produits 

de large consommation et à réguler 
leur marchés, en garantissant 
un approvisionnement régulier 
et permanent des marchés 
nationaux, et en luttant contre la 
spéculation commerciale”.
A ce titre, le Premier ministre a 
donné une série d’orientations 
concernant la nécessité 
d’approvisionner le marché 
national en différents produits 

de large consommation et 
de contenir les déséquilibres 

enregistrés dans des délais précis, 
a précisé la même source.
Il a également chargé “les 
membres du gouvernement 
de placer les préoccupations 
économiques et sociales du 
citoyen au centre des priorités 
de l’action gouvernementale, 
conformément aux instructions 
du président de la République”, a 
souligné le communiqué.

Des opérateurs 
économiques algériens 
et tunisiens ont mis 

en exergue, mercredi à Alger, 
l’importance de la coopération 
économique et commerciale 
dans le domaine de l’agriculture 
et de l’industrie agroalimentaire 
en exploitant les opportunités 
d’investissement et de partenariat 
disponibles en la matière.
Ces opérateurs intervenaient lors 
du Forum économique algéro-
tunisien, organisé par le Centre 
arabo-africain d’investissement 
et de développement (CAAID), 
sous le thème “Opportunités et 
défis du développement durable”.
Le Forum a constitué une 
occasion pour mettre en relief 
les potentialités économiques 
des deux parties et souligner la 
contribution de la coopération 
et du partenariat bilatéral dans le 
renforcement des économies des 
deux pays.
S’exprimant à cette occasion, 
le président du CAAID, 
Amine Boutalbi a indiqué que 
“la réalisation de la sécurité 
alimentaire est tributaire du 
renforcement du secteur de 

l’agriculture et de l’industrie 
agroalimentaire”.
Il s’agit, selon lui, d’exploiter 
les compétences et les capacités 
économiques existantes dans les 
deux pays, notamment dans les 
industries agroalimentaires qui 
contribueront inévitablement 
à la prospérité de l’économie 
nationale et à la réalisation du 
développement durable.
“Le secteur agricole en Algérie 
suscite l’intérêt de nombreux 
investisseurs étrangers. La 
collaboration avec la partie 
tunisienne contribuera à 
promouvoir les produits algériens 
et à les commercialiser dans les 
marchés mondiaux”, a-t-il dit.

De son côté, le directeur de la 
promotion et du soutien aux 
échanges économiques au 
ministère des Affaires étrangères 
et de la Communauté nationale à 
l’étranger, Rabah Fassih, a affirmé 
que ce Forum vise à renforcer la 
coopération entre les deux pays, 
non seulement en augmentant 
les échanges commerciaux, mais 
aussi en renforçant le partenariat 
et l’investissement dans divers 
secteurs, en particulier le secteur 
agricole, et en œuvrant ensemble 
pour accéder aux marchés 
étrangers tels que les marchés 
africains et du Golfe.
M.Fassih a fait remarquer que 

l’Algérie était un partenaire 
incontournable dans la zone de 
libre-échange, et que la Tunisie 
possède l’expérience nécessaire 
dans le secteur de l’Agriculture, 
et de ce fait, la coopération entre 
les deux parties “sera bénéfique 
pour le secteur de l’Agriculture 
et le développera davantage”.
Il a rappelé, à cet égard, 
l’arsenal juridique qui permet 
aux investisseurs de travailler 
en toute aisance, à l’instar de la 
loi sur l’investissement et la loi 
monétaire et bancaire.
A son tour, le directeur de 
l’investissement agricole au 
ministère de l’Agriculture 
et du Développement rural, 
Zahreddine Salhi, a appelé à la 
promotion de l’investissement 
agricole, d’autant que la stratégie 
du secteur repose sur la promotion 
de l’investissement à travers les 
nouvelles lois, et œuvre à réunir 
toutes les conditions idoines pour 
un investissement réussi.
La représentante de l’Agence 
algérienne de promotion de 
l’investissement (AAPI), Leila 
Djadri a passé en revue, dans 
son exposé, les avantages 

de la nouvelle loi relative à 
l’investissement et les profondes 
réformes engagées par l’Algérie, 
notamment l’adoption de la 
numérisation pour faciliter et 
simplifier les procédures.
Pour la partie tunisienne, 
le président du Conseil de 
coopération Tunisie-Afrique, 
M. Anis Jaziri, a indiqué 
que le renforcement de la 
coopération entre les deux 
pays passait par la promotion 
des échanges commerciaux et 
l’intensification des campagnes 
d’investissement algéro-tunisien, 
tout en veillant à tirer profit des 
expertises commerciales, ce qui 
contribuerait au développement 
du secteur agricole dans les deux 
pays.
L’ambassadeur tunisien en 
Algérie, Ramdhane Elfayedh, 
a insisté sur la nécessité de 
parvenir à “une intégration 
économique entre les deux pays 
en application aux orientations 
des hautes autorités”, se 
félicitant, par la même occasion, 
des relations bilatérales 
“privilégiées” qu’il importe de 
“promouvoir davantage”.
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annaBa / education nationale

Suite à la mutation de la directrice, le wali procède 
à l’installation d’un directeur de l’éduction nationale par intérim

annaBa / santé

Transfert du service 
de néphrologie au nouveau Centre 

Hospitalier Universitaire (CHU) 
d’El Bouni

annaBa / apc

Rien ne va plus…
Le torchon brûle entre les élus 
Pas moins de 209 opérations 

gelées

Avan-hier, un représentant 
du ministère de 
l'Éducation nationale 

a supervisé la cérémonie de 
passation de consignes entre 
la directrice de l'éducation 
d'Annaba, madame Nadia 

Bentahar, et le secrétaire général 
de la direction, monsieur Guerchi 
Mohamed Karim. La procédure 
de passation de consignes  est  
intervenue après la décision de 
mutation  de madame Nadia 
Bentahar à la Direction de 
l'Enseignement  à Alger. 
Le wali a également procédé, 

à son tour, à  l'installation de 
monsieur Guerchi Mohamed 
Karim au poste de directeur de 
l’éducation nationale par intérim 
en  attend la nomination d'un 
nouveau directeur de l'éducation 
nationale dans les prochains 
jours.
La cérémonie d'installation s'est 

déroulée en présence de monsieur 
Harouz Ahmed, représentant 
le Ministère de l'Éducation 
Nationale et le Secrétaire Général 
de la wilaya. Il convient de noter 
que le secteur  a été récemment 
caractérisé par de nombreux 
dossiers qui ont fait surface, 
notamment l'arrestation de 

certains directeurs pour mauvaise 

gestion et leur suivi judiciaire 

par la Direction de l'Éducation. 

Ces dossiers sont toujours en 

cours de suivi, par le ministère 

de l'éducation nationale, qui a 

dépêché plusieurs commissions 

d'enquête.

Lors de sa visite d’inspection du 
nouveau hôpital d’El Bouni, le wali 
a constaté  qu'il présente un énorme 

potentiel, certaines de ses installations 
étant inexploitées, révélant à cet égard 
que les services de l'hôpital universitaire 
‘’Ibn Sina’’ ont  été transférés au niveau 
de cet hôpital semblable au service de 
néphrologie, en raison de la situation 
catastrophique qu'il connaît, compte tenu 
de l'ancienneté   du bâtiment, dont une partie 
risque de s'effondrer. Le même responsable 

a également salué les importantes 
capacités de l'hôpital d'urgence, qui 
devrait être soutenu par un personnel 
médical de toutes les spécialités, en plus 
des soignants et de divers professionnels, 
actuellement géré temporairement par des 
médecins de l'hôpital universitaire, avec 
un total, 50 employés dans le domaine 
médical et paramédical, recrutés dans 
d'autres institutions hospitalières, tandis 
que le fonctionnement de cet hôpital 
nécessite au moins environ 300 personnels 
médicaux pour assurer des permanences 
de 24 heures.

Alors que le wali, Abdelkader 
Djellaoui, a donné des instructions 
ferme, cette semaine pour lever le 

dégel sur les projets de développement 
local de la commune aux responsables 
concernés par la tenue d'un conclave 
réunissant cette semaine toutes les parties 
concernées à la maison de la culture 
‘’Mohamed Boudiaf’’ sous la présidence 

du nouveau chef daïra, afin de faire 
bénéficier à la population un meilleur 
cadre de vie, finalement l'opposions de 
l'assemblée populaire de la commune 

chef-lieu de l'APC a une fois marquée 

le pas en rejetant en bloc l'adoption des 

209 opérations dont 137 ont été finalisées 
d'autres en cours  selon le P/APC Youcef 

Chouchene  qui a fait lecture  lors de ce 

conclave. En effet sur l'ensemble de la 

composante de l'assemblée constituée de 

43 élus parmi lesquels 25 membres se 

sont démarqués et 17 membres du conseil 

l'ont adopté et une absence relevée selon le 

secrétaire général de la commune. Ainsi, 

malgré son insistance le P/ APC fut pris 

à partie. La session a connu au départ 

quelque déballage, une atmosphère un peu 

lourde alors que le P/APC voulait plutôt 

que l'on débatte de l'évaluation des projets 

en cours de réalisation aux besoins des 

citoyens dans les quartiers populaires. Ce 

qu'il faut comprendre, le budget dégagé 

par l'état est un instrument de pilotage et 

de réalisations aux objectifs visés selon 

une périodicité arrêtée.

S.Ferdjallah

S.F

Tayeb Zgaoula



Aujourd’hui, nous nous 
intéressons au parcours 
d’un responsable 

nouvellement promu qui incarne 
parfaitement ses qualités 
essentielles. En effet, Benseghir 
Allaoua, a récemment été promu 
au poste de coordinateur national 
de la région Est de l’Organisation 
Algérienne de Loyauté à la 
Patrie. Son ascension fulgurante 
est le fruit d’un travail acharné 
et d’un engagement sans faille 
envers l’intérêt général. Ce 
dernier, s’est toujours distingué 
par son sérieux et sa rigueur 
dans l’accomplissement de ses 
tâches. Doté d’une connaissance 
approfondie des rouages 

administratifs, il s’est rapidement 
imposé comme un élément 
essentiel au sein de son service. 
Sa compétence et son sens de 
l’organisation ont rapidement 
été reconnus par ses supérieurs, 

qui lui ont confié des dossiers de 
plus en plus complexes. Malgré 
la charge de travail, Benseghir 
a toujours su garder son sang-
froid et faire preuve d’une grande 
efficacité. Sa capacité à prendre 

des décisions rapides et éclairées 
a été soulignée à maintes reprises.
Mais ce qui distingue réellement 
Benseghir de ses paires, c’est 
sa volonté constante de servir 
l’intérêt général et d’apporter 

des améliorations concrètes 
aux politiques publiques. Il ne 
se contente pas d’appliquer les 
directives, il propose également 
des solutions innovantes et fait 
preuve d’une réelle anticipation 
des besoins de la population. 
Cette vision à long terme lui a 
valu d’être remarquée par les 
hauts responsables du pays.
Mr Benseghir Allaoua 
représente l’exemple type du 
bon responsable. Compétent, 
rigoureux, engagé et visionnaire, 
son parcours inspirant devrait 
être source d’inspiration pour 
les nouvelles générations de 
fonctionnaires, en quête de sens 
et de reconnaissance dans leur 
travail au service de l’Etat.  
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annaBa / lutte contre le risQues du MonoXYde de carBone 

Les appareils de chauffage au gaz soumis au  contrôle de la DCP

annaBa / sécurité routiÈre

Poursuite des campagnes de sensibilisation des usagers
 de la route 

Ascension fulgurante de Benseghir Allaoua, coordinateur national 
de la région Est de l’Organisation Algérienne de Loyauté à la Patrie

Dans le but d’assurer 
la sécurité des 
citoyens, les équipes 

de lutte contre la fraude 
relevant des services de 
la DCP ont récemment 
intensifié leur contrôle des  
dispositifs de chauffage 
domestiques fonctionnant 
au gaz. Cette démarche vise 
particulièrement à prévenir 
les risques d’asphyxie en 
veillant à ce que ces appareils 
soient munis de détecteurs de 
monoxyde de carbone (CO).
L’opération a conduit à la 
réquisition de quantités 
de détecteurs de CO non 
conformes, principalement 
chez des grossistes opérant 
dans la municipalité d’El 
Bouni. Ces dispositifs, jugés 
non conformes, ont été 

retirés du marché après avoir 
fait l’objet de notifications 
préalables.
Cette opération s’inscrit dans 
le cadre de l’engagement 
des autorités du commerce à 
appliquer la loi et à protéger 
le consommateur des dangers 
potentiels liés à l’utilisation 
de produits non conformes, 
susceptibles de compromettre 
sa santé et sa sécurité.
Il est à noter que les 
détecteurs de monoxyde 
de carbone (CO) sont des 
dispositifs électroniques 
essentiels, conçus pour repérer 
l’émanation de ce gaz toxique, 
résultant de la combustion. 
Ces détecteurs jouent un rôle 
crucial dans la prévention des 
accidents liés à l’inhalation de 
ce gaz dangereux.
Ainsi, les responsables de la 

DCP ont exhorté les citoyens 
à vérifier la conformité des 
dispositifs de chauffage au gaz 
et des détecteurs de CO avant 
leur acquisition, en s’assurant 
de la présence d’un certificat 
de conformité (marque de 
qualité) sur ces appareils.
Parallèlement, un appel est 
lancé aux commerçants à l’effet 
de respecter scrupuleusement 
les lois et réglementations en 
vigueur dans le domaine de la 
protection du consommateur. 
Il est impératif de ne pas 
mettre en vente des produits 
non conformes, contribuant 
ainsi à préserver la sécurité et 
la santé publiques.
En définitive, cette action 
proactive démontre
l’engagement des autorités 
locales à veiller sur la sécurité 
des citoyens.

La sécurité routière demeure 
une préoccupation majeure à 
Annaba, où la police en charge 

de la voie publique ne ménage aucun 
effort quotidiennement pour fluidifier 
la circulation tout en exhortant les 
conducteurs à adopter des comportements 
responsables. Cette initiative s’inscrit 
dans le cadre d’une série de campagnes 
de sensibilisation visant à prévenir les 
accidents de la route et à favoriser une 
conduite sûre.
La police d’Annaba ne cesse d’intensifier 
ses efforts pour garantir une circulation 
fluide à travers les grands axes routiers  de 
la ville. Une série de mesures a été mise 
en place pour atténuer les embouteillages, 
assurant ainsi une mobilité plus efficace 

pour les usagers de la route. Les agents 
de la voie publique sont déployés surtout 
au niveau des points encombrés prêts à 
intervenir en cas de besoin.
Au-delà de l’organisation de la circulation, 
la police lance un appel pressant aux 
conducteurs pour qu’ils adoptent des 
comportements responsables au volant 
en observant strictement les règles de 
conduite, faire preuve de prudence, de 
respecter les limitations de vitesse et éviter 
toute forme de manœuvre dangereuse.
L’option de sensibilisation joue un rôle 
important en matière 
d’information et d’éducation en vue 
de limiter les risques d’accidents. Des 
affiches, brochures et des interventions 
médiatiques sont utilisées pour diffuser 
des messages de prévention.

Sara.Y

Sara.Y

Merati Nassir/ Photo M.N
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Sous la supervision du 
chef d’unité de l’OPGI de 
Berrahal, en collaboration 

avec la responsable en charge 
des contentieux  et affaires 
juridiques, il a été procédé à la 
distribution des ultimes mises 
en demeure aux locataires 
de commerces, à Berrahal, 
avant l’entame des procédures 
judiciaires. Cette opération 
s’est déroulée en présence du 

personnel OPGI de l’unité 
de Berrahal, marquant ainsi 
une étape décisive dans le 
recouvrement des créances. 
Ces mises en demeure ont été 
adressées à l’ensemble des 
locataires n’ayant pas honoré 
leurs engagements, selon 
un échéancier fixé pour le 
règlement de leurs dettes avant 
toute démarche judiciaire.
L’objectif fondamental de 
cette opération réside dans 

la récupération des créances 
de l’OPGI, conformément 
aux principes légaux, tout en 
préservant les droits et intérêts 
de l’institution. L’opération 
s’est déroulée dans de bonnes 
conditions, en application de la 
loi en vigueur.
Le chef d’unité de l’OPGI et la 
responsable des litiges ont pris 
soin de clarifier les procédures 
légales aux locataires, tout en 
les encourageant à régulariser 

leurs dettes locatives dans les 
délais impartis. Cette approche 
vise à sensibiliser les parties 
concernées sur l’importance 
du respect des clauses 
contractuelles de bail et à éviter 
des litiges coûteux.
En définitive, cette démarche 
de l’OPGI répond à un souci 
pour cette institution d’assurer 
un équilibre entre les droits 
des locataires et ses impératifs 
financiers. 

annaBa / arriérés de loYers    

Derniers avertissements avant toute procédure judiciaire à 
l’encontre des locataires de commerces à Berrahal

Sara.Y

Dans le cadre de 
la poursuite des 
campagnes de 

propreté instituées les pouvoirs 
publics et sous la supervision 
du quatrième secteur urbain, 
en étroite collaboration 
avec l’Association ‘’Pour 
l’orientation et l’assistance 
des jeunes’’, une campagne de 
nettoyage de l’établissement 
de l’enfance assistée, a été 
organisée. L’événement 
a rassemblé de nombreux 

bénévoles déterminés, à 
préserver l’environnement 
local. La synergie entre 
le 4ème secteur urbain et 
l’Association en question a 
été la clé du succès de cette 
journée de sensibilisation et 
d’action participative. Les 
participants ont conjugué 
leurs efforts pour embellir les 
espaces publics, soulignant 
ainsi l’importance de la 
responsabilité collective en 
matière de préservation de 
l’environnement. Les rues 

naguère encombrées ont 
été nettoyées, reflétant la 
détermination de la population 
locale à créer un cadre de 
vie sain et agréable. Les 
bénévoles de l’Association 
ont également dispensé des 
conseils pratiques sur la 
gestion des déchets et les 
pratiques éco-responsables. 
Au-delà de l’impact visuel 
positif, cette campagne de 
nettoyage a renforcé le tissu 
social du quatrième secteur 
urbain. La collaboration entre 

le 4ème secteur urbain et 
l’Association a jeté les bases 

d’une coopération étroite pour 
le bien-être des résidents.

annaBa / HYGiÈne et propreté :   

Campagne de nettoyage du centre de l’enfance assistée ‘’Elisa’’

Des citoyens ont 
dénoncé l’état des 
billets de banque en 

circulation, particulièrement, 
ceux de 500 DA, 1000 DA  et 
2000 DA, scotchés de partout, 
déchirés dégageant une odeur  
désagréable. Les usagers ne 
savent pas quoi dire et finissent 
par les accepter malgré eux, 

devant la rareté de billets neufs. 
Pire que   ça   «Les quatre parts 
“scotchées” d’un billet ne sont 
pas parfois harmonieuses entre 
elles car la numérotation ne 
correspond pas», s’est plainte 
une cliente. Les coupures 
de  500DA en circulation 
ressemblent à tout sauf à des 
billets de banque tant leur état 
est lamentable, sales, déchirés, 

délavés...Certains commerçants 
refusent même de les prendre, au 
grand dam des consommateurs 
qui ne savent plus quoi en faire. 
Le même phénomène s’est 
produit au niveau des billets 

de 2000 DA qu’on trouve aussi 
scotchés, pourtant récemment 
mis en circulation.
D’autre part, le rafraîchissement 
de ces billets est devenu aussi un 
problème d’hygiène publique. 
Contrairement à l’adage qui dit 
que l’argent n’a pas d’odeur, 
ceux-là sont usés au point où 
ils dégagent une odeur fétide”. 
Faire changer les coupures 

les plus détériorées auprès du 
guichetier relève du parcours 
du combattant. Le comble est 
que même des banques refusent 
d’accepter ces billets  lors des 
virements…par contre s’il vous 
arrive de procéder à un retrait 
d’argent,  vous aurez droit à 
des billets de 500 DA et 1000 
DA défectueux quelque soit le 
montant de retrait.

annaBa / BanQues et alGérie poste  

Circulation de vieux billets de banque de 500, 1000 et 2000 DA… 
déchirés, usés et crasseux

Sara.Y

Bien que la Direction des 
transports de la wilaya 
d’Annaba ait révélé   

des distorsions lors d’une 
campagne d’inspection de 
grande envergure au niveau de 
la plupart des stations de taxis 
collectifs, au terme de laquelle la 
Direction avait exigé un retour à 
l’ancienne tarification ainsi que 
la prise en charge de quatre au 
lieu de trois clients, les taxieurs 

de la Plaine Ouest continuent 
à appliquer la tarification de la 
période de covid et ne prennent 
en charge que trois clients.
La Direction  des transports a  
ajouté qu’elle avait enregistré 
une réponse importante des 
chauffeurs de taxi collectif 
après la campagne de 
sensibilisation lancée par les 
mêmes responsables  pour 
orienter cette catégorie et les 
inviter à revenir à l’ancienne 

tarification, soulignant  que les 
taxieurs de Sidi Amar, El Bouni 
et El Hadjar étaient   revenus à 
l’ancienne tarification, excepté 

ceux de la Plaine Ouest qui 
refusent d’obtempérer, d’autant 
plus que  de longues files 
d’attente sont constatées à 
longueur de journée, dus fait 
que les taxieurs se limite à trois 
passagers au lieu de quatre.  
Certains taxieurs de desservant 
la ligne Annaba- Plaine Ouest 
osent exiger pour les enfants 
de plus de 5 ans le paiement de 
50 DA comme les adultes. Les 
usagers de transport déplorent 

le manque de professionnalisme 
qui gangrène la corporation des 
chauffeurs de taxi collectif. En 
effet, en l’absence d’un plan de 
gestion de ce secteur précis, la 
profession a été investie par un 
genre nouveau de «taxieurs» 
à la recherche de sensations et 
autres effets pervers. C’est pour 
cette raison que les gens, surtout  
de sexe féminin préfèrent 
opter pour les transporteurs 
clandestins.

annaBa / transport     

Les taxieurs collectifs de la Plaine Ouest refusent le retour à 
l’ancienne tarification et à la prise en charge de 4 au lieu 

de 3 clients
S.F 
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La Finlande va fermer totalement sa frontière avec la Russie

A l’ONU, Riyad appelle à une fin à la guerre 
et à la catastrophe humanitaire à Gaza

La Finlande va fermer 
son dernier poste 
frontalier encore ouvert 

avec la Russie dans la nuit 
de mercredi à jeudi, accusant 
Moscou d’orchestrer une 
“attaque hybride” en envoyant 
des migrants sans-papiers à la 
frontière.
Près de 1 000 demandeurs 
d’asile sans-papiers, 
notamment de Somalie, d’Irak 
et du Yémen, se sont présentés 
depuis début août à la frontière 
Est longue de 1 340 kilomètres 
séparant les deux pays, selon 
les autorités finlandaises.
“Le phénomène observé 
ces dernières semaines à la 
frontière doit cesser”, a dit 
mardi le Premier ministre 
Petteri Orpo, notant que “la 
migration instrumentalisée en 
provenance de Russie s’est 
poursuivie”.
Helsinki avait fermé mi-

novembre quatre de ses huit 
points de passage avec la 
Russie, avant de restreindre 
le passage à un unique poste-
frontalier, le plus au nord 
du pays en zone Arctique, la 
semaine dernière.
“La Finlande est la cible 
d’une opération hybride 
russe. C’est une question de 
sécurité nationale”, a souligné 

la ministre de l’Intérieur, Mari 
Rantanen.
“Parfois les décisions sont tout 
simplement irrationnelles”, 
a réagi Alexandre Grouchko, 
vice-ministre russe des 
Affaires Etrangères, cité par 
les agences russes.
Le poste-frontière de Raja-
Jooseppi restera fermé 
jusqu’au 13 décembre, a-t-elle 

indiqué.
Les demandeurs d’asile devront 
demander une protection “aux 
points de passage frontaliers 
ouverts pour le trafic aérien 
et maritime”, c’est-à-
dire les ports et aéroports, 
selon un communiqué du 
gouvernement.
Cet afflux de migrants “est 
une activité organisée, pas une 
véritable urgence”, selon le 
Premier ministre.
“La facilité avec laquelle les 
migrants ont atteint le passage 
frontalier éloigné de Raja-
Jooseppi est la preuve de cela”, 
a-t-il ajouté.
“Ce n’est pas seulement le 
nombre d’arrivées qui est en 
cause, mais le phénomène lui-
même”, a déclaré M. Orpo.
Les relations entre les 
deux voisins se sont 
considérablement détériorées 
depuis février 2022 et 

l’offensive russe en Ukraine, 
une attaque qui a conduit la 
Finlande, inquiète pour sa 
propre sécurité, à rejoindre 
l’Otan en avril 2023.
Moscou avait alors promis de 
prendre des “contre-mesures” 
après cette adhésion.
«Ne venez-pas»
Dès la semaine passée, le 
gouvernement finlandais avait 
envisagé de fermer sa frontière 
mais la mesure avait alors 
été jugé disproportionnée par 
l’autorité chargée du contrôle 
de la légalité des mesures 
gouvernementales.
La frontière peut être fermée 
complètement dans des 
circonstances exceptionnelles 
mais cette fermeture doit 
être proportionnée et les 
demandeurs d’asile doivent 
pouvoir déposer leur demande.

L’Arabie saoudite a 
une nouvelle fois 
appelé à «l’arrêt 

immédiat des opérations 
militaires» à Gaza, tandis que 
l’ambassadeur du Royaume 
à l’ONU a lancé un cri de 
ralliement en faveur d’efforts 
internationaux collectifs pour 
mettre fin à la catastrophe 
humanitaire dans le territoire.
S’adressant mardi à 
l’Assemblée générale des 
Nations unies, Abdelaziz 
Alwasil a brossé un tableau 
sombre de «civils sans 
défense» confrontés à une 
brutalité implacable, à la 
destruction d’infrastructures 
vitales, notamment de centres 
de santé et de lieux de culte, 

et à la perte alarmante de vies 
innocentes, dont des milliers 
de femmes, d’enfants et de 
personnes âgées.
Il a déclaré que son pays ne 
ménageait aucun effort pour 
protéger les civils de Gaza et 
leur apporter de l’aide. Son 
engagement à fournir une 
assistance humanitaire par voie 
aérienne et maritime, ainsi que 
le lancement d’importantes 
campagnes de collecte de 
fonds qui ont permis de 
récolter plus de 500 millions de 
riyals (1 riyal saoudien = 0,24 
euro), soulignent la volonté 
de l’Arabie saoudite d’alléger 
les souffrances des civils 
palestiniens, a-t-il ajouté.
Le 11 novembre, Riyad 

a accueilli un sommet 
extraordinaire conjoint 
islamo-arabe pour discuter 
de l’escalade de la guerre, au 
cours duquel les participants 
ont adopté une résolution 
déclarant qu’ils «rejetaient 
sans équivoque l’agression 
israélienne contre Gaza».
Il a également condamné le 
déplacement des Palestiniens, 
les attaques contre les hôpitaux 
et la violence généralisée dans 
la région. La résolution a 
souligné le besoin immédiat 
de nourriture, de médicaments 
et de carburant à Gaza et a 
demandé que les convois 
d’aide humanitaire aient accès 
au territoire de toute urgence.
La résolution a exhorté 

l’Organisation de la 
coopération islamique et 
la Ligue des pays arabes à 
adopter une position officielle 
d’opposition à l’agression à 
Gaza, et a appelé à une pression 

accrue pour essayer d’établir 
un processus politique sérieux 
visant à parvenir à une paix 
globale et juste, conformément 
aux principes du droit 
international.

Records de 
températures, 
inondations 

catastrophiques dans la Corne 
de l’Afrique, ou encore 
incendies dévastateurs dans 
les forêts du Canada: face aux 
conséquences du changement 
climatique, les dirigeants du 
monde sont appelés, plus 
que jamais, à des réponses 
collectives fortes.
Voici cinq choses à suivre 
à la COP28, le sommet des 
Nations unies sur le climat, 
qui s’ouvre jeudi à Dubaï.

Transition énergétique
Tous les regards seront tournés 
vers les termes adoptés sur la 
transition énergétique, des 

énergies fossiles vers les 
renouvelables. Une transition 
cruciale pour réussir à limiter 
le réchauffement à 1,5 °C par 

rapport à l’ère pré-industrielle, 
l’objectif le plus ambitieux de 
l’accord de Paris.
Lors de la COP26, à Glasgow 
en 2021, les parties s’étaient 
accordées sur une réduction 
de la part du charbon. Depuis, 
les activistes et certains 
gouvernements poussent pour 
que le pétrole et le gaz soient 
à leur tour nommés - mais la 
formulation exacte reste à 
trouver.
Les attentes tourneront 
également autour des 
engagements des pays à tripler 

leurs capacités en énergies 
renouvelables d’ici 2030 - un 
objectif soutenu récemment 
par le G20, puis réitéré par les 
Etats-Unis et la Chine dans 
une déclaration commune au 
début du mois - et à doubler 
le rythme d’amélioration de 
l’efficacité énergétique.
Idéalement, ces engagements 
prendraient la forme d’une 
réponse à un bilan technique 
de l’accord de Paris publié 
début septembre, ayant mis en 
lumière les efforts hautement 
insuffisants réalisés jusqu’ici.
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L’Ukraine et les pays baltes boycottent la réunion de l’OSCE en 
protestation à la présence de la Russie

élections en rdc: 

Un cadre du parti du candidat Moïse Katumbi meurt lors 
d’un déplacement dans l’est du pays

Report de la visite du président iranien en Turquie

La réunion de l’OSCE, 
l’Organisation pour 
la sécurité et la 

coopération en Europe, 
prévue ces 1er et 2 décembre 
à Skopje, en Macédoine du 
Nord, risque de tourner court, 

la faute à l’absence de quatre 
membres sur les 57 que 
compte cette organisation 
et surtout à la présence du 
ministre russe des Affaires 
étrangères.
l’Ukraine, puis les Pays 

baltes, ont annoncé le boycott 
de la réunion annuelle suite 
à la confirmation de la 
présence de Sergeï Lavrov, 
et ce, malgré la venue 
annoncée du secrétaire d’État 
américain Antony Blinken. 
Des absences qui démontrent 
que cette organisation, 
créée en 1995 sur la base de 
l’ancienne Conférence sur la 
sécurité et la coopération en 
Europe, ne fonctionne plus.
C’est la décision des autorités 
bulgares d’autoriser le survol 
de leur espace aérien par un 
avion transportant le ministre 
russe des Affaires étrangères 
qui a été le détonateur de 
ces annonces de défection. 
L’Ukraine, mais aussi la 
Lettonie, la Lituanie et 

l’Estonie ont donc confirmé 
leur absence de la prochaine 
réunion annuelle pour 
dénoncer la présence de la 
Russie.

« Légitimer l’agresseur 
qu’est la Russie »

Un boycott, car, d’après le 
ministre estonien des Affaires 
étrangères, la Russie compte 
profiter de sa présence pour 
y diffuser sa propagande et 
saper l’unité de l’Occident. 
La Russie était absente lors de 
la dernière réunion annuelle 
qui se tenait en Pologne, 
faute d’autorisation de survol 
de la part de Varsovie.
Dans un communiqué 
commun, les Pays baltes 
expliquent que la participation 
de Sergeï Lavrov risque, « de 

légitimer l’agresseur qu’est 
la Russie en tant que membre 
de notre communauté de 
nations libres. Un pays qui 
bloque toute décision de 
cette organisation depuis des 
années ».
Dans de telles conditions, 
explique le porte-parole 
du ministère ukrainien 
des Affaires étrangères, la 
présence d’une délégation 
russe à la réunion ministérielle 
pour la première fois depuis 
le début de l’invasion russe à 
grande échelle de l’Ukraine 
ne fera qu’aggraver la crise 
dans laquelle la Russie 
a entraîné l’OSCE. Une 
organisation qui va désormais 
devoir évoluer si elle souhaite 
continuer à fonctionner.

Un cadre du parti de 
l’opposant Moïse 
Katumbi a été tué et 

plusieurs autres blessés mardi 28 
novembre 2023 à Kindu, dans 
l’est de la RDC, où l’opposant 
est arrivé dans le cadre de sa 
campagne pour la présidentielle 
du 20 décembre. Il s’agit du 
premier incident majeur depuis 
le début de cette campagne 
électorale qui se déroule dans 
un climat politique tendu , selon 
RFI.
Le climat était déjà tendu bien 
avant l’atterrissage de l’avion 
de Moïse Katumbi, les autorités 

ayant interdit à l’opposant de 
tenir son meeting à la Tribune 
centrale de l’artère principale de 
la ville de Kindu.
À son arrivée, Moïse Katumbi et 
ses alliés, dont l’ancien Premier 
ministre Matata Ponyo et Seth 
Kikuni ont été acclamés et suivis 
par la foule dans les rues avant 
le rassemblement délocalisé 
ailleurs. C’est à l’approche de 
la résidence du gouverneur que 
l’opposant et ses partisans ont 
été attaqués à coup de jets de 
pierres par des jeunes supposés 
appartenir au parti présidentiel.
Dans les échanges et la cohue, en 

tête de cortège, Dido Kakisingi, 
responsable de la jeunesse 
du parti Ensemble pour la 

République de Moïse Katumbi 
à Kindu, a été atteint par un 
projectile. À terre, il a été roué 

de coups violents jusqu’à rendre 
l’âme, selon son parti, affirmant 
qu’il a tout simplement été « 
lapidé ».
Mais pour le maire de Kindu, 
ce dernier est tombé d’un 
véhicule du cortège avant d’être 
tamponné.  La police s’est 
interposée, en tirant à balles 
réelles. Dans la foulée, plusieurs 
autres blessés ont été enregistrés.
Ces incidents n’ont pas freiné 
le cortège de campagne de 
Moïse Katumbi qui a tenu son 
rassemblement pour solliciter le 
vote des populations.

L’Iran a annoncé 
mardi, sans en 
donner la raison, le 

report de la visite en Turquie 
de son président Ebrahim 
Raïssi qui devait aborder avec 
son homologue turc le dossier 
de la guerre entre Israël et le 
Hamas.
Le président Recep Tayyip 
Erdogan, qui avait annoncé 
la visite de son homologue 
iranien, n’a aucune rencontre 
prévue mardi, a indiqué de 
son côté la présidence turque 
sans fournir davantage de 
précisions.
“Le président Ebrahim 
Raïssi vient en Turquie le 
28 novembre”, avait affirmé 
le chef de l’Etat turc aux 

journalistes à bord de son vol 
de retour d’un sommet régional 
à Riyad le 11 novembre 
dernier. Il avait alors précisé 
qu’une position commune 
face à la guerre à Gaza devait 
être abordée au cours de cette 
rencontre.
Le report de la venue du 
président Raïssi en Turquie 
a été annoncé par l’agence 
iranienne Tasnim, sans plus de 
détails.
La confusion autour de cette 
visite souligne les tensions 
persistantes entre les deux 
puissances régionales 
malgré leurs points de vues 
convergents sur la guerre entre 
Israël et le Hamas.
Le président turc s’est 

entretenu au téléphone avec 
son homologue iranien 
dimanche.
“L’Iran et la Turquie 
continueront de travailler 
ensemble pour rendre 
permanent le cessez-le-feu 
temporaire et parvenir à une 
paix durable”, avait annoncé 
la présidence turque à l’issue 
de cet entretien.
“Avec la poursuite de la 
diplomatie de haut niveau entre 
les deux pays, les deux parties 
pourront voir le renforcement 
et l’approfondissement de la 
coopération mutuelle”, a de 
son côté déclaré le ministère 
iranien des Affaires étrangères.
Cause palestinienne 
Fervent défenseur de la cause 

palestinienne, le président 
turc Erdogan a pris fait et 
cause pour le Hamas à mesure 
que le nombre de victimes 
palestiniennes de la bande 
de Gaza augmentait, du fait 

des représailles israéliennes 
après l’attaque meurtrière du 
mouvement islamiste du 7 
octobre qui a fait 1 200 morts 
en Israël, essentiellement des 
civils.
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en :
Sadi gagne la bataille de l’hébergement

ait nouri :
« Je suis prêt à donner ma vie pour le peuple »

Ayant promis lors de son 
discours d’investiture 
en septembre dernier de 

mettre l’EN à l’aise et de lui offrir 
toutes les commodités nécessaires 
pour une bonne préparation de la 
CAN, le président de la FAF a 
prolongé son séjour en Afrique 
subsaharienne de 2 semaines.
Il a rallié plusieurs pays à partir 
de Maputo pour étudier des 
propositions et statuer quant 
aux conditions dans lesquelles 
l’EN sera mise avant et pendant 
la CAN. Dans l’une de nos 
précédentes éditions, on vous 
racontait le périple de Sadi 
en Afrique. Alors que l’EN 
rentrait sur Alger après une 
belle victoire au Mozambique, 
l’ancien manager de l’EN a pris 
la direction de l’Afrique du Sud 
puis du Ghana, pour visiter des 

lieux proposés pour accueillir et 
le stage d’avant-CAN mais aussi 
le QG principal qui sera implanté 
du côté de Bouaké. Le COCAN 
a été contrarié par les échos 
émanant de certaines fédérations, 
dont la FAF. Ces dernières veulent 
éviter les Cités CAN conçues 

spécialement pour abriter les 
sélections participantes dans les 
différentes villes ivoiriennes. Le 
COCAN a donc pesé de tout son 
poids pour faire passer son option. 
La CAF a été mise au parfum, 
mais au vu des carences et du 
manque de garanties données 

par les Ivoiriens, pour une 
bonne prise en charge pendant le 
tournoi, l’instance africaine, nous 
dit-on, aurait validé la demande 
des quelques fédérations ayant 
choisi d’aller ailleurs, parmi elles 
la FAF. 
Sadi a donc reçu le feu vert 
pour prendre option dans un 
des hôtels classés de la ville. 
Bouaké possède quelques-uns, 
certains sont en pleine période 
de rénovation, c’est pour cette 
raison que le choix final n’a pas 
encore été fait. On temporise 
et on attend le rendu final, et ce 
n’est qu’après cela que le choix 
sera fait. Parmi les hôtels ciblés, 
des medias ivoiriens ont donné 
celui de l’enceinte, situé près du 
Stade de la paix qui va abriter les 
rencontres du groupe de l’Equipe 
nationale.

Notons que l’EN va préparer sa 
CAN en 2 périodes. L’une ici au 
pays, elle se fera avec une partie 
du groupe, étant donné qu’il 
y aura une dizaine d’éléments 
qui seront encore au niveau de 
leurs clubs, avant de regrouper 
tout le monde, à partir du 2 
janvier, pour un voyage vers un 
pays qui pourrait être le Ghana 
ou la Guinée équatoriale. Le 
choix reviendra au sélectionneur 
national, qui attendra, lui aussi, 
que la fédération finalise les 
rencontres amicales voulues 
pour tranche. Selon des échos, 
il y aurait des propositions pour 
une rencontre soit contre l’Afsud, 
soit le Mali. En tout, l’EN devrait 
jouer 2 joutes qui serviront 
d’ultimes tests avant l’entrée en 
scène face à l’Angola.

S’exprimant sur la chaine 
Youtube ‘’Tiempo’, une 
interview réalisée avant 

sa blessure lundi soir, à l’instar 
de tous les nouveaux joueurs 
qui sont arrivés récemment en 
équipe nationale, Rayan Ait 
Nouri explique que la passion et 
l’amour des supporters de l’EN 
l’avaient encouragé dans son 
choix.
«Mon choix était fait depuis 
une année, je voulais avoir le 
maximum d’expérience. C’est un 
choix du cœur. J’attendais d’avoir 
une discussion avec le coach. Je 
voulais choisir l’Algérie, mais 
j’attendais le bon moment. Quand 
j’étais prêt, j’ai choisi l’Algérie, 
et c’est une énorme fierté. J’aime 
trop les supporters algériens. 

Sur les réseaux sociaux, ils me 
donnent des forces, et ce, peu 
importe ma situation en club, 
ça me motive beaucoup. Je 
laisserais ma vie sur le terrain 
pour le peuple. Je savais qu’ils 
étaient comme ça, mais lors du 
match contre le Niger à Nelson- 
Mandela (sa première sortie avec 
les Verts), c’était indescriptible. 
C’est le meilleur stade que j’ai fait 
de ma vie.» Il dira en outre qu’au 
sein du groupe, l’ambiance est 
formidable. «Riyad Mahrez est 
quelqu’un de super gentil, super 
agréable. Quand nous sommes 
arrivés avec les nouveaux, il 
nous a mis dans les meilleures 
conditions, il nous encourage sur 
et en dehors du terrain», ainsi 
a-t-il loué le rôle important du 

capitaine de l’EN dans la vie du 
groupe.

« Humainement, Belmadi est 
une très bonne personne »

Avant de se décider, il a fallu des 
discussions entre lui et l’entraineur 
national. Pour Ait Nouri, sa 
relation avec Djamel Belmadi est 
bonne. «Humainement, Belmadi 
est une très bonne personne. Il 
me demande de rester en défense 
et d’apporter offensivement. 
J’essaye de performer au mieux 
en club et d’améliorer ce qu’il 
me demande pour lui rendre la 
confiance qu’il m’accorde.»

« En Côte d’Ivoire, on peut 
faire de très belles choses »

Si tout se passe bien, en janvier 
prochain, Rayan Ait Nouri va 
participer, avec la sélection 

nationale, à sa première grande 
compétition qu’est la Coupe 
d’Afrique des nations. «Je suis 
impatient de la jouer. Je regardais 
en 2019 en tant que supporter 
avec tout l’engouement qu’il y 
avait, c’est un truc de fou. Pouvoir 
la jouer serait incroyable. Je vais 
continuer à bien travailler et rester 
sérieux pour être sélectionné pour 
la CAN. En Côte d’Ivoire, on peut 
faire de très belles choses», dira-
t-il avec un optimisme, qui doit 
faire plaisir aux fans algériens.

« Gouiri est un excellent 
renfort pour nous »

Il y a deux mois, la sélection 
nationale a accueilli dans ses 
rangs un élément très talentueux, 
en l’occurrence Amine Gouiri, 
un joueur que le défenseur 

de Wolverhampton apprécie : 
«Amine est un super mec. Il a de 
la qualité sur le terrain, on a pu 
le voir ces dernières années. C’est 
un excellent renfort pour nous, il 
va tout donner, j’en suis sûr».

Wolverhampton n’a pas 
communiqué sur sa blessure

Sorti après le premier quart 
d’heure du match Fulham-
Wolverhampton lundi soir, suite 
à une blessure apparemment 
à la cheville, jusqu’à hier son 
club n’a pas communiqué sur la 
nature de sa blessure et le délai 
de convalescence. On suppose 
que le staff médical des Wolves 
attendra que sa cheville soit 
désenflée pour éventuellement 
poser le protocole médical et le 
remettre sur pied.
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Fc Barcelone :
João Cancelo se régale en Catalogne

ac Milan :
La disasterclass d’Olivier Giroud 

enflamme l’Italie

Trompée pour la 92ème 
fois, la femme 

de Neymar le quitte

Buteur puis passeur décisif 
face au Porto en Ligue 
des champions mardi soir 

(2-1), le latéral portugais João 
Cancelo, prêté par Manchester 
City, est sur un nuage sous la 
houlette de Xavi et enchaîne 
les prestations de qualité. De 
quoi un peu plus donner envie 
au FC Barcelone de se l’offrir 
définitivement…
Un João en cache souvent 
un autre. Quand on parle 
d’armes offensives du côté 
du FC Barcelone, on pense 
instinctivement à l’attaquant 
portugais João Felix, auteur du 
deuxième but blaugrana pour 
donner l’avantage aux siens à 
domicile face au FC Porto (2-
1), lors de la cinquième journée 
de la Ligue des champions. Mais 
le véritable facteur X de l’équipe 
de Xavi Hernandez à Montjuïc 
mardi soir était aligné à gauche de 
la défense : João Cancelo. Pour sa 
16e rencontre toutes compétitions 
confondues cette saison (sur 16 
possibles, 15e titularisation), le 
latéral lusitanien s’est d’abord 
offert un joli but depuis son 
couloir pour remettre les deux 
équipes à égalité (1-1, 32e) avant 
de servir son compatriote pour le 
but de la victoire avant l’heure 

de jeu (2-1, 57e). Un match qui 
était important pour le champion 
d’Espagne en titre, qualifié pour 
la phase finale d’une C1 pour la 
première fois depuis le départ de 
Lionel Messi à l’été 2021, mais 
également pour celui qui est 
prêté par Manchester City, qui 
s’épanouit en Catalogne.
«J’ai dit en conférence de 
presse que c’était une finale, a 
expliqué le latéral droit après 
la rencontre dans des propos 
rapportés par Mundo Deportivo. 
Nous l’avons gagnée, ce qui 
était le plus important, et nous 
avons réussi à qualifier ce club 
pour les huitièmes de finale, ce 
qu’il mérite.» Latéral droit de 
formation, le joueur de 29 ans 
offre une véritable polyvalence 

à ses entraîneurs depuis quelques 
saisons, pouvant évoluer dans 
les deux flancs de l’arrière-
garde sous les ordres de Pep 
Guardiola, Julian Nagelsmann, 
Thomas Tuchel et désormais 
Xavi. Le technicien catalan ne l’a 
d’ailleurs pas tari d’éloges mardi 
soir. «Cancelo a fait un super 
match, il a joué comme ailier et 
non comme latéral. C’est vrai 
qu’en défense on défendait avec 
4 joueurs, mais en attaque c’était 
un ailier. Cancelo est un joueur 
incroyable et polyvalent. Il peut 
nous aider à plusieurs postes, 
l’a encensé Xavi. Aujourd’hui, 
nous avons discuté qu’il pourrait 
échanger ses postes avec Félix, 
et ce sont deux joueurs qui se 
comprennent à merveille.»

Cancelo amoureux du Barça
João Cancelo ne semble pas être 
dérangé par ses changements de 
position dans la défense : « je me 
sens bien à droite ou à gauche, 
au milieu aussi, mais ce que 
j’essaie de faire, c’est de faire de 
mon mieux pour aider l’équipe 
à atteindre son objectif. C’est 
ce que j’ai fait aujourd’hui.» 
Capable d’apporter le danger 
balle au pied, l’ancien défenseur 
de Valence et Benfica apporte une 
dose d’imprévisibilité au jeu de 
Xavi, qui manque bien des fois 
dans une animation offensive 
parfois stéréotypée face à des 
équipes défensives. Pourtant, 
il n’était pas aidé par sa forme 
physique capricieuse, mais rétabli 
avant l’affiche européenne : «lors 
des deux matches avec l’équipe 
nationale et du dernier à Vallecas, 
je ressentais déjà une légère 
douleur aux ischio-jambiers. 
(…) Je pense que ce n’est rien.» 
L’international de la Seleção 
das Quinas (49 sélections, 10 
buts) espère montrer ce même 
visage lors de la réception des 
Colchoneros (dimanche 03.12, 
21h), pour l’affiche de la 15e 
journée de Liga entre l’hôte 
catalan, au pied du podium, et la 
formation de la capitale, troisième 

du classement du championnat.
Déjà auteur de 3 réalisations et 2 
offrandes dans ce début de saison 
2023-2024, le Portugais continue 
de montrer qu’il fait partie des 
meilleurs latéraux d’Europe et 
du monde. Surtout depuis qu’il 
est au FC Barcelone, où les 
supporters blaugranas le sentent 
vraiment concernés, en témoigne 
sa tape sur l’écusson devant le 
public de Montjuïc sur le but de 
son homonyme et compatriote en 
seconde période. Un état d’esprit 
irréprochable de la part du natif 
de Barreiro, qui oblige un peu 
plus la direction barcelonaise à 
trouver une solution pour s’offrir 
ses services sur le long terme. 
Selon les dernières informations 
de Sport, Manchester City a fixé 
son prix à 50 millions d’euros 
pour le libérer de ses années 
de contrat restantes, lui qui est 
encore lié jusqu’en 2027 avec 
les champions d’Europe en titre. 
Néanmoins, au vu de sa forme 
actuelle - si elle se poursuit sur le 
reste de l’exercice - le Barça devra 
rapidement boucler ce dossier 
en sa faveur, au risque d’avoir 
des concurrents pour tenter de 
s’arracher l’un des meilleurs à 
son poste. Affaire à suivre donc.

Mardi soir, les Rossoneri 
se sont inclinés 3 à 
1 à domicile face au 

Borussia Dortmund en Ligue des 
champions. Un homme est pointé 
du doigt en Italie ce mercredi : 
Olivier Giroud.
Pendant que le Paris Saint-
Germain galérait face à 
Newcastle (1-1) hier soir, l’AC 
Milan accueillait le Borussia 
Dortmund dans le même temps. 
Les Rossoneri, avant-derniers du 
groupe F avant le coup d’envoi de 
la rencontre, voulaient s’imposer 
et remonter au classement. Mais 
les Italiens se sont cassés les 
dents sur une redoutable équipe 
du BVB, qui s’est finalement 
imposée 3 à 1. Un coup dur 
pour Milan, qui est actuellement 
dernier de son groupe avec 
Newcastle (5 points chacun).
Mais tout reste encore possible 
pour les coéquipiers d’Olivier 
Giroud (37 ans). Un joueur qui a 

vécu une soirée très compliquée 
hier soir. C’est lui d’ailleurs qui 
s’affiche en une des principaux 
médias transalpins ce mercredi 
matin. «Grosses erreurs et manque 
de confiance : la mauvaise soirée 
de Giroud», titre la Gazzetta dello 
Sport avant d’ajouter : «Milan 
a été battu 3-1 à San Siro par le 
Borussia Dortmund et le chemin 
vers les huitièmes de finale s’est 
compliqué. Le protagoniste 
négatif de la soirée était Olivier 
Giroud, l’homme des grands 
matches, qui s’est plutôt manqué 
contre les jaunes et noirs.»

Giroud a vécu un calvaire
Dans ses pages intérieures, la 
publication au papier rose, qui lui 
a donné la note de 4,5, en a remis 
une couche sur le Français, qui a 
manqué un pénalty. Même note 
du côté du Corriere dello Sport, 
qui a ajouté le commentaire 
suivant : «il a échoué. L’erreur 
l’affecte fortement pour le reste 

de la partie.» Il est vrai que 
l’ancien joueur d’Arsenal et de 
Chelsea n’a pas joué son meilleur 
match sous les couleurs de l’AC 
Milan. Il a même presque tout 
raté hier soir. D’ailleurs, Sky 
Italia lui a donné aussi un 4,5 et 
l’a qualifié de flop, tout comme 
Mike Maignan. Mais son club 
garde confiance en lui pour la 
suite de l’aventure.
Son entraîneur, Stefano Pioli, a 
confié après le match. «C’était 
une soirée très négative, nous 
avons perdu un match. Une fois 
qu’ils étaient en tête, ils ont fait 
ce qu’ils voulaient. Nous n’avons 
pas bien défendu à 2-1 et nous 
avons également eu du mal à 
cause de la blessure de Thiaw 
(…) Il y avait moins de qualité. 
Nous avons beaucoup créé mais 
nous n’avons pas su profiter 
des opportunités alors que nous 
aurions pu prendre l’avantage, 
puis nous avons eu du mal contre 
une équipe qui est impitoyable à 
la reprise, quand le niveau s’est 
élevé (…) C’est dommage car 
nous aurions pu marquer encore 
quelques buts. »Un message 
envoyé à ses attaquants, dont 
il attendra plus lors de l’ultime 
journée face à Newcastle. Tout 
est encore possible pour Giroud 
et les siens.

Neymar et Bruna 
Biancardi se séparent 
officiellement, Bruna 

confirmant la rupture sur 
Instagram.
La star brésilienne du football 
Neymar a récemment confirmé 
sa rupture avec Bruna Biancardi, 
quelques jours seulement après la 
diffusion de messages explicites 
que Neymar aurait envoyés à 
l’actrice de films pour adultes 
Aline Farias.
Les messages en question 
ont été divulgués par Farias, 
une créatrice de contenu sur 
la plateforme OnlyFans, qui 
affirme qu’ils ont été échangés 
avec le joueur d’Al-Hilal.
Neymar nie avec véhémence 
tout acte répréhensible et affirme 
que les messages sont datés, 
répondant à la controverse sur 
son compte Instagram avec la 
déclaration suivante : «Montrez 

la date... c’était il y a des années.»
Malgré le démenti de Neymar, 
Bruna a pris Instagram pour 
partager la nouvelle de leur 
séparation, la rendant publique 
quelques semaines seulement 
après que le couple ait accueilli 
leur fille, Mavie.
Dans une publication sur les 
médias sociaux, Bruna a abordé 
la situation en déclarant : «C’est 
une affaire privée, mais comme 
je suis exposée à des nouvelles, 
des suppositions et des blagues 
au quotidien, je vous informe 
que je ne suis pas en couple.»
«Nous sommes les parents de 
Mavie, et c’est la raison de 
notre lien. J’espère qu’ainsi, ils 
cesseront de s’intéresser aux 
nouvelles fréquentes. Je vous 
remercie.»
La presse brésilienne estime à 92 
fois le nombre de tromperies de 
Neymar sur sa partenaire.
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Guerre en uKraine :
Lourdes pertes, tempête de neige, trésors de Crimée…

L’L’ Ukraine continue Ukraine continue 
d’ infliger de « lourdes d’infliger de « lourdes 
pertes » à la Russie ces pertes » à la Russie ces 

dernières semaines d’après l’Otan, dernières semaines d’après l’Otan, 
alors que des intempéries font rage alors que des intempéries font rage 
en Russie, Ukraine et Ukraine en Russie, Ukraine et Ukraine 
occupée. Le porte-parole de Meta occupée. Le porte-parole de Meta 
a été inculpé par coutumace pour « a été inculpé par coutumace pour « 
terrorisme » par la Russie, l’Ukraine terrorisme » par la Russie, l’Ukraine 
a récupéré des trésors de Crimée et a récupéré des trésors de Crimée et 
un Russe de 18 ans est jugé pour un Russe de 18 ans est jugé pour 
avoir critiqué l’offensive russe.avoir critiqué l’offensive russe.
D’après le chef de l’Otan, l’Ukraine D’après le chef de l’Otan, l’Ukraine 
continue d’ infliger de « lourdes continue d’infliger de « lourdes 
pertes » à la Russie ces dernières pertes » à la Russie ces dernières 
semaines, alors que des intempéries semaines, alors que des intempéries 
font rage en Russie, Ukraine et font rage en Russie, Ukraine et 
Ukraine occupée. Le porte-parole Ukraine occupée. Le porte-parole 
de Meta a été inculpé par coutumace de Meta a été inculpé par coutumace 
pour « terrorisme » par la Russie, pour « terrorisme » par la Russie, 
l’Ukraine a récupéré des trésors de l’Ukraine a récupéré des trésors de 
Crimée et un Russe de 18 ans est Crimée et un Russe de 18 ans est 
jugé pour avoir critiqué l’offensive jugé pour avoir critiqué l’offensive 
russe. Voici ce qu’ il faut retenir russe. Voici ce qu’il faut retenir 
des informations sur la situation des informations sur la situation 
en Ukraine ce lundi 27 novembre en Ukraine ce lundi 27 novembre 
2023.2023.
L’Ukraine continue à infliger de L’Ukraine continue à infliger de 
« lourdes per tes » à la Russie, « lourdes pertes » à la Russie, 

selon le chef de l’Otanselon le chef de l’Otan
L’Ukraine continue à infliger de L’Ukraine continue à infliger de 
« lourdes pertes » à la Russie « lourdes pertes » à la Russie 
après des combats parmi « les après des combats parmi « les 
plus intenses » depuis le début plus intenses » depuis le début 
de la guerre en février 2022, a de la guerre en février 2022, a 
déclaré lundi le secrétaire général déclaré lundi le secrétaire général 
de l’Alliance atlantique Jens de l’Alliance atlantique Jens 
Stoltenberg, rapporte l’AFP.Stoltenberg, rapporte l’AFP.
« Les Ukrainiens ont été en « Les Ukrainiens ont été en 
mesure d’ infliger de lourdes pertes mesure d’infliger de lourdes pertes 
aux envahisseurs russes, tant en aux envahisseurs russes, tant en 
termes de soldats que de capacités termes de soldats que de capacités 
de combat », a déclaré Jens de combat », a déclaré Jens 
Stoltenberg lors d’une conférence Stoltenberg lors d’une conférence 
de presse, ajoutant que ces pertes de presse, ajoutant que ces pertes 
militaires avaient eu lieu au cours militaires avaient eu lieu au cours 
des dernières semaines. Depuis que des dernières semaines. Depuis que 
Kiev a lancé sa contre-offensive au Kiev a lancé sa contre-offensive au 
printemps, aucune percée décisive printemps, aucune percée décisive 
n’a pu être réalisée par les forces n’a pu être réalisée par les forces 
ukrainiennes, et certains pays alliés ukrainiennes, et certains pays alliés 
s’en inquiètent, rappelle l’agence de s’en inquiètent, rappelle l’agence de 
presse.presse.
Mais, pour le patron de l’Otan, « Mais, pour le patron de l’Otan, « 
bien que la ligne de front n’ait pas bien que la ligne de front n’ait pas 
bougé », les forces ukrainiennes ont bougé », les forces ukrainiennes ont 
continué à se montrer très efficaces continué à se montrer très efficaces 
sur le champ de bataille. « Nous sur le champ de bataille. « Nous 
devons faire la différence entre le devons faire la différence entre le 
fait que la ligne de front ne bouge fait que la ligne de front ne bouge 
pas de façon significative et le fait pas de façon significative et le fait 
que des combats très, très intenses que des combats très, très intenses 
ont lieu », a-t-il expliqué.ont lieu », a-t-il expliqué.
L’Ukraine continue à se battre L’Ukraine continue à se battre 
« courageusement » et « nous « courageusement » et « nous 
continuons à les soutenir », a-t-il continuons à les soutenir », a-t-il 
souligné, ajoutant qu’en novembre, souligné, ajoutant qu’en novembre, 
l’Allemagne et les Pays-Bas avaient l’Allemagne et les Pays-Bas avaient 
par exemple accordé une aide de par exemple accordé une aide de 
dix milliards d’euros à Kiev, et dix milliards d’euros à Kiev, et 
que les Alliés, dont les États-Unis, que les Alliés, dont les États-Unis, 
envoyaient davantage de systèmes envoyaient davantage de systèmes 
de défense anti-aérienne pour de défense anti-aérienne pour 
protéger les populations.protéger les populations.
Kiev affirme par ailleurs avoir Kiev affirme par ailleurs avoir 
repris il y a quelques semaines repris il y a quelques semaines 
position sur la rive gauche du position sur la rive gauche du 
fleuve Dniepr, dans le sud du pays. fleuve Dniepr, dans le sud du pays. 
L’ancrage de positions ukrainiennes L’ancrage de positions ukrainiennes 
sur ce côté du Dniepr, confirmées sur ce côté du Dniepr, confirmées 
par des blogueurs spécialisés russes par des blogueurs spécialisés russes 
ainsi que par des experts militaires, ainsi que par des experts militaires, 
pourrait constituer la plus grosse pourrait constituer la plus grosse 
poussée de l’armée ukrainienne poussée de l’armée ukrainienne 

depuis plusieurs mois.depuis plusieurs mois.
« Méga-tempête » : 4 mor ts et « Méga-tempête » : 4 morts et 
2 millions de personnes sans 2 millions de personnes sans 

électr icitéélectricité
Rafales de vent violentes et vagues Rafales de vent violentes et vagues 
géantes : des intempéries qualifiées géantes : des intempéries qualifiées 
de « méga-tempête » ont fait quatre de « méga-tempête » ont fait quatre 
morts et privé d’électricité environ morts et privé d’électricité environ 
deux millions de personnes en deux millions de personnes en 
Russie, en Crimée annexée et Russie, en Crimée annexée et 
dans d’autres régions occupées de dans d’autres régions occupées de 
l’Ukraine, selon les autorités et des l’Ukraine, selon les autorités et des 
médias ce lundi relayés par l’AFP.médias ce lundi relayés par l’AFP.
Baptisées « tempête du siècle » et Baptisées « tempête du siècle » et 
« méga-tempête » par les médias « méga-tempête » par les médias 
russes, les violentes intempéries, russes, les violentes intempéries, 
en cours depuis dimanche, ont en cours depuis dimanche, ont 
affecté le plus durement la Crimée, affecté le plus durement la Crimée, 
péninsule ukrainienne annexée péninsule ukrainienne annexée 
en 2014, le sud de la Russie et les en 2014, le sud de la Russie et les 
régions partiellement occupées régions partiellement occupées 
de Donetsk, Lougansk, Zaporijia de Donetsk, Lougansk, Zaporijia 
et Kherson en Ukraine, selon le et Kherson en Ukraine, selon le 
ministère russe de l’Énergie.ministère russe de l’Énergie.
Le corps d’un homme a été retrouvé Le corps d’un homme a été retrouvé 
à Sotchi, station balnéaire très prisée, à Sotchi, station balnéaire très prisée, 
d’après les autorités régionales, qui d’après les autorités régionales, qui 
ont recommandé aux habitants de ont recommandé aux habitants de 
ne pas s’approcher de l’eau. En ne pas s’approcher de l’eau. En 
Crimée, un autre homme qui était Crimée, un autre homme qui était 
allé « regarder les vagues » a péri, a allé « regarder les vagues » a péri, a 
indiqué un conseiller du gouverneur indiqué un conseiller du gouverneur 
de Crimée, Oleg Krioutchkov, à la de Crimée, Oleg Krioutchkov, à la 
télévision publique. Une personne télévision publique. Une personne 
a également été tuée à bord d’un a également été tuée à bord d’un 
bateau dans le détroit de Kertch, bateau dans le détroit de Kertch, 
qui relie la Crimée à la Russie et un qui relie la Crimée à la Russie et un 
corps a été retrouvé à Novorossiïsk, corps a été retrouvé à Novorossiïsk, 
dans la région de Krasnodar, selon dans la région de Krasnodar, selon 
les agences russes citées par l’AFP.les agences russes citées par l’AFP.
À 7 h lundi, « environ 1,9 million de À 7 h lundi, « environ 1,9 million de 
personnes » étaient sans électricité personnes » étaient sans électricité 
dans ces régions « en raison dans ces régions « en raison 
des conditions météorologiques des conditions météorologiques 
défavorables », a précisé le défavorables », a précisé le 
ministère russe de l’Énergie dans un ministère russe de l’Énergie dans un 
communiqué. Rien qu’en Crimée, communiqué. Rien qu’en Crimée, 
cette tempête a laissé sans électricité cette tempête a laissé sans électricité 
400 000 personnes, selon la société 400 000 personnes, selon la société 
énergétique Krymenergo, citée par énergétique Krymenergo, citée par 
les agences de presse russes.les agences de presse russes.
Le président russe Vladimir Le président russe Vladimir 
Poutine a reçu des rapports sur ces Poutine a reçu des rapports sur ces 
« désastres météorologiques » et « désastres météorologiques » et 
a ordonné à son gouvernement de a ordonné à son gouvernement de 
prendre des mesures pour aider les prendre des mesures pour aider les 
régions affectées, a affirmé le porte-régions affectées, a affirmé le porte-
parole du Kremlin, Dmitri Peskov.parole du Kremlin, Dmitri Peskov.
Dans la région de Krasnodar, qui Dans la région de Krasnodar, qui 
abrite notamment les stations abrite notamment les stations 
balnéaires de Sotchi et d’Anapa, balnéaires de Sotchi et d’Anapa, 
des centaines d’arbres ainsi que des centaines d’arbres ainsi que 
de nombreuses constructions de nombreuses constructions 
métalliques équipant les plages ont métalliques équipant les plages ont 
été arrachées par le vent dans la nuit été arrachées par le vent dans la nuit 
de dimanche à lundi, faisant des de dimanche à lundi, faisant des 
blessés, a indiqué l’antenne locale blessés, a indiqué l’antenne locale 
du ministère russe des Situations du ministère russe des Situations 
d’urgence.d’urgence.

État d’urgence en Cr imée, État d’urgence en Crimée, 
tempête de neige en Ukrainetempête de neige en Ukraine

En Crimée, la mer Noire a débordé En Crimée, la mer Noire a débordé 
sur des autoroutes, la télévision sur des autoroutes, la télévision 
russe diffusant des images de russe diffusant des images de 
vagues déferlant sur des voitures vagues déferlant sur des voitures 
qui tentent de rouler au milieu de qui tentent de rouler au milieu de 
l’eau, d’après l’AFP. Le gouverneur l’eau, d’après l’AFP. Le gouverneur 
de Crimée, Sergueï Aksionov, a de Crimée, Sergueï Aksionov, a 
déclaré l’état d’urgence et annoncé déclaré l’état d’urgence et annoncé 
lundi une journée chômée en lundi une journée chômée en 
raison des intempéries dans cette raison des intempéries dans cette 
péninsule annexée en 2014. Des péninsule annexée en 2014. Des 
vagues impressionnantes sont par vagues impressionnantes sont par 
exemple visibles dans cette vidéo exemple visibles dans cette vidéo 

publiée sur X par le média polonais publiée sur X par le média polonais 
TVP World.TVP World.
« Nous avons vécu un vrai « « Nous avons vécu un vrai « 
Armageddon » : les habitants Armageddon » : les habitants 
ne se souviennent pas avoir vu ne se souviennent pas avoir vu 
jusqu’ ici du vent et des vagues jusqu’ici du vent et des vagues 
d’une telle puissance », a déclaré d’une telle puissance », a déclaré 
le président du Parlement de le président du Parlement de 
Crimée, Vladimir Konstantinov, à Crimée, Vladimir Konstantinov, à 
la chaîne de télévision russe Rossia la chaîne de télévision russe Rossia 
24. À Sébastopol, plus de 500 24. À Sébastopol, plus de 500 
animaux marins ont été tués dans animaux marins ont été tués dans 
l’ inondation de l’Aquarium local l’inondation de l’Aquarium local 
provoquée par la tempête, a écrit provoquée par la tempête, a écrit 
sur Telegram le gouverneur de la sur Telegram le gouverneur de la 
ville, Mikhaïl Razvojaïev.ville, Mikhaïl Razvojaïev.
La Russie inculpe par contumace La Russie inculpe par contumace 

pour « ter ror isme » le por te-pour « terrorisme » le porte-
parole de Metaparole de Meta

Un tribunal russe a inculpé par Un tribunal russe a inculpé par 
contumace ce lundi Andy Stone, le contumace ce lundi Andy Stone, le 
porte-parole du géant américain des porte-parole du géant américain des 
réseaux sociaux Meta, et ordonné réseaux sociaux Meta, et ordonné 
son placement en détention en son placement en détention en 
l’accusant de « promouvoir des l’accusant de « promouvoir des 
activités terroristes », alors que la activités terroristes », alors que la 
société est classée « extrémiste » en société est classée « extrémiste » en 
Russie, rapporte l’AFP.Russie, rapporte l’AFP.
« Le tribunal a accédé à la requête « Le tribunal a accédé à la requête 
de l’enquêteur, choisissant une de l’enquêteur, choisissant une 
mesure de contrainte sous la forme mesure de contrainte sous la forme 
d’une détention provisoire à l’égard d’une détention provisoire à l’égard 
d’Andy Mark Stone », qui ne se d’Andy Mark Stone », qui ne se 
trouve pas en Russie, a indiqué trouve pas en Russie, a indiqué 
une porte-parole de la cour, Olga une porte-parole de la cour, Olga 
Nazarova, citée par l’agence de Nazarova, citée par l’agence de 
presse russe Interfax.presse russe Interfax.
Il est accusé d’avoir « encouragé Il est accusé d’avoir « encouragé 
des activités terroristes en des activités terroristes en 
utilisant sa position officielle utilisant sa position officielle 
», un crime passible de 20 ans », un crime passible de 20 ans 
d’emprisonnement, a précisé le d’emprisonnement, a précisé le 
tribunal.tribunal.
Dimanche, le ministère russe de Dimanche, le ministère russe de 
l’ Intérieur avait inclus le nom l’Intérieur avait inclus le nom 
d’Andy Stone, directeur de la d’Andy Stone, directeur de la 
communication de Meta, à la liste communication de Meta, à la liste 
des personnes recherchées, rappelle des personnes recherchées, rappelle 
l’agence de presse. La Russie avait l’agence de presse. La Russie avait 
désigné officiellement en octobre désigné officiellement en octobre 
2022 le groupe américain, maison-2022 le groupe américain, maison-
mère de Facebook, Whatsapp et mère de Facebook, Whatsapp et 
Instagram, comme organisation « Instagram, comme organisation « 
terroriste et extrémiste », ouvrant la terroriste et extrémiste », ouvrant la 
possibilité de poursuites judiciaires possibilité de poursuites judiciaires 
lourdes contre ses utilisateurs dans lourdes contre ses utilisateurs dans 
le pays.le pays.
Facebook et Instagram sont aussi Facebook et Instagram sont aussi 
bloqués en Russie depuis le début bloqués en Russie depuis le début 
de l’offensive en Ukraine et sont de l’offensive en Ukraine et sont 
inaccessibles sans réseau virtuel inaccessibles sans réseau virtuel 
privé (VPN), comme Twitter et privé (VPN), comme Twitter et 
de très nombreux sites de médias de très nombreux sites de médias 
critiques du pouvoir. Avant son critiques du pouvoir. Avant son 
interdiction, des millions de Russes interdiction, des millions de Russes 
utilisaient les applications de Meta, utilisaient les applications de Meta, 
en particulier Instagram, un réseau en particulier Instagram, un réseau 
qui reste très apprécié des jeunes qui reste très apprécié des jeunes 
dans le pays malgré son blocage. dans le pays malgré son blocage. 
En avril 2022, la Russie avait En avril 2022, la Russie avait 
placé le dirigeant de Meta, Mark placé le dirigeant de Meta, Mark 
Zuckerberg, sur sa liste noire des Zuckerberg, sur sa liste noire des 
personnes interdites d’entrée sur personnes interdites d’entrée sur 
son territoire.son territoire.

Un Russe de 18 ans jugé pour Un Russe de 18 ans jugé pour 
avoir cr itiqué l’offensive russeavoir critiqué l’offensive russe

Le procès d’un étudiant de 18 ans, Le procès d’un étudiant de 18 ans, 
le plus jeune Russe jugé pour avoir le plus jeune Russe jugé pour avoir 
diffusé de « fausses informations diffusé de « fausses informations 
» sur l’armée russe, a débuté ce » sur l’armée russe, a débuté ce 
lundi à Odintsovo, dans la banlieue lundi à Odintsovo, dans la banlieue 
ouest de Moscou, rapporte l’AFP. ouest de Moscou, rapporte l’AFP. 
Maxime Lypkan, qui risque Maxime Lypkan, qui risque 
jusqu’à 10 ans de prison, avait été jusqu’à 10 ans de prison, avait été 

arrêté en février dernier, peu après arrêté en février dernier, peu après 
avoir fêté ses 18 ans, tandis qu’ il avoir fêté ses 18 ans, tandis qu’il 
prévoyait d’organiser une action de prévoyait d’organiser une action de 
protestation contre l’offensive russe protestation contre l’offensive russe 
en Ukraine.en Ukraine.
L’audience s’est déroulée à huis L’audience s’est déroulée à huis 
clos et sans la présence de l’accusé clos et sans la présence de l’accusé 
qui a été placé vendredi dans un qui a été placé vendredi dans un 
hôpital psychiatrique à Tchekhov, hôpital psychiatrique à Tchekhov, 
près de la capitale russe, à la près de la capitale russe, à la 
demande du tribunal. « Le procès demande du tribunal. « Le procès 
va se dérouler à huis clos car, va se dérouler à huis clos car, 
selon une expertise (médicale selon une expertise (médicale 
judiciaire), il a été reconnu en judiciaire), il a été reconnu en 
partie irresponsable de ses actes », partie irresponsable de ses actes », 
a précisé à l’AFP son avocat Alan a précisé à l’AFP son avocat Alan 
Katchmazov, présent à l’audience. Katchmazov, présent à l’audience. 
Selon Alan Katchmazov, son client Selon Alan Katchmazov, son client 
est accusé d’avoir diffusé de « est accusé d’avoir diffusé de « 
fausses informations sur l’armée fausses informations sur l’armée 
russe », pour la publication sur sa russe », pour la publication sur sa 
chaîne Telegram et sur YouTube chaîne Telegram et sur YouTube 
d’ informations sur « une maternité d’informations sur « une maternité 
bien connue (en Ukraine) qui, bien connue (en Ukraine) qui, 
selon Maxime, aurait été soi-disant selon Maxime, aurait été soi-disant 
bombardée par des militaires russes bombardée par des militaires russes 
».».
« Nous nous inquiétons beaucoup « Nous nous inquiétons beaucoup 
pour Maxime », a confié avant pour Maxime », a confié avant 
l’audience sa mère Elena. Selon une l’audience sa mère Elena. Selon une 
autre avocate de Maxime, Antonina autre avocate de Maxime, Antonina 
Levotchskaïa, le jeune homme a Levotchskaïa, le jeune homme a 
été « rasé de force » et a eu « des été « rasé de force » et a eu « des 
conflits avec ses voisins de cellule conflits avec ses voisins de cellule 
» lorsqu’ il se trouvait en détention » lorsqu’il se trouvait en détention 
provisoire. La défense espère que provisoire. La défense espère que 
Maxime sera libéré en raison de son Maxime sera libéré en raison de son 
diagnostic qui n’a pas été dévoilé.diagnostic qui n’a pas été dévoilé.
Militant contre l’offensive, il Militant contre l’offensive, il 
venait de finir son cursus scolaire venait de finir son cursus scolaire 
et devait étudier le droit à et devait étudier le droit à 
l’université pour devenir avocat. l’université pour devenir avocat. 
Maxime Lypkan avait prévu Maxime Lypkan avait prévu 
avant son arrestation d’organiser avant son arrestation d’organiser 
une action de protestation pour une action de protestation pour 
le deuxième anniversaire du le deuxième anniversaire du 
début de l’ intervention russe en début de l’intervention russe en 
Ukraine, le 24 février, qui devait Ukraine, le 24 février, qui devait 
s’ intituler « Une année d’enfer », s’intituler « Une année d’enfer », 
mais les autorités ont interdit ce mais les autorités ont interdit ce 
rassemblement. La police s’est rassemblement. La police s’est 
présentée à sa porte à six heures le présentée à sa porte à six heures le 
21 février et l’a arrêté. La prochaine 21 février et l’a arrêté. La prochaine 
audience doit avoir lieu mercredi, audience doit avoir lieu mercredi, 
précise l’AFP.précise l’AFP.
L’Ukraine récupère des trésors L’Ukraine récupère des trésors 
de Cr imée, après une longue de Crimée, après une longue 

bataille jur idiquebataille juridique
L’Ukraine annoncé ce lundi avoir L’Ukraine annoncé ce lundi avoir 
récupéré une précieuse collection récupéré une précieuse collection 
de trésors archéologiques prêtés par de trésors archéologiques prêtés par 
la Crimée à un musée d’Amsterdam la Crimée à un musée d’Amsterdam 
peu avant l’annexion par la Russie peu avant l’annexion par la Russie 
de cette péninsule en 2014, à l’ issue de cette péninsule en 2014, à l’issue 
d’un long bras de fer juridique d’un long bras de fer juridique 
avec Moscou, rapporte l’AFP. « avec Moscou, rapporte l’AFP. « 
Après près de dix ans de procédures Après près de dix ans de procédures 
judiciaires, des objets provenant judiciaires, des objets provenant 
de quatre musées de Crimée et de quatre musées de Crimée et 

présentés lors de l’exposition « présentés lors de l’exposition « 
Crimée : or et secrets de la mer Crimée : or et secrets de la mer 
Noire » à Amsterdam ont été Noire » à Amsterdam ont été 
restitués à l’Ukraine », a déclaré restitués à l’Ukraine », a déclaré 
le musée national de l’histoire de le musée national de l’histoire de 
l’Ukraine dans un communiqué.l’Ukraine dans un communiqué.
Le ministère de la Culture a qualifié Le ministère de la Culture a qualifié 
la restitution de « grande victoire la restitution de « grande victoire 
historique ». « Seul le peuple historique ». « Seul le peuple 
ukrainien doit posséder ces objets ukrainien doit posséder ces objets 
de valeur historiques », a souligné de valeur historiques », a souligné 
le ministre par intérim Rostyslav le ministre par intérim Rostyslav 
Karandeïev dans une déclaration Karandeïev dans une déclaration 
reçue par l’AFP. « Il est très reçue par l’AFP. « Il est très 
important pour nous de préserver important pour nous de préserver 
et de protéger notre histoire, nos et de protéger notre histoire, nos 
traditions et notre patrimoine traditions et notre patrimoine 
historique. C’est pour cela que historique. C’est pour cela que 
nous nous battons sur le champ de nous nous battons sur le champ de 
bataille », a-t-il ajouté.bataille », a-t-il ajouté.
Selon le service des douanes Selon le service des douanes 
ukrainien, la collection ukrainien, la collection 
archéologique, qui pèse 2 694 archéologique, qui pèse 2 694 
kilogrammes, « est arrivée kilogrammes, « est arrivée 
d’Amsterdam dans un camion » d’Amsterdam dans un camion » 
équipé d’« un système de maintien équipé d’« un système de maintien 
de la température, dans des coffres de la température, dans des coffres 
spéciaux ». Connue sous le nom spéciaux ». Connue sous le nom 
d’« or des Scythes », un peuple d’« or des Scythes », un peuple 
nomade, cette collection sera nomade, cette collection sera 
préservée à Kiev jusqu’à ce que préservée à Kiev jusqu’à ce que 
l’Ukraine reprenne le contrôle de l’Ukraine reprenne le contrôle de 
la Crimée, a souligné le musée la Crimée, a souligné le musée 
national d’histoire d’après l’agence national d’histoire d’après l’agence 
de presse.de presse.
Après l’annexion de la Crimée par Après l’annexion de la Crimée par 
la Russie, l’Ukraine d’une part la Russie, l’Ukraine d’une part 
et quatre musées de la péninsule et quatre musées de la péninsule 
occupée de l’autre avaient réclamé occupée de l’autre avaient réclamé 
la restitution de ces objets d’une la restitution de ces objets d’une 
valeur inestimable. Mais le musée valeur inestimable. Mais le musée 
archéologique de l’Université archéologique de l’Université 
d’Amsterdam Allard Pierson avait d’Amsterdam Allard Pierson avait 
déclaré qu’ il ne le ferait pas tant déclaré qu’il ne le ferait pas tant 
qu’un juge n’aurait pas décidé à qu’un juge n’aurait pas décidé à 
quelle partie les pièces devaient être quelle partie les pièces devaient être 
restituées.restituées.
En juin, la Cour suprême En juin, la Cour suprême 
néerlandaise a décidé de rendre néerlandaise a décidé de rendre 
la collection à l’État ukrainien la collection à l’État ukrainien 
« et non aux musées de Crimée « et non aux musées de Crimée 
» contrôlés par la Russie depuis » contrôlés par la Russie depuis 
l’annexion, rappelle l’AFP. Cette l’annexion, rappelle l’AFP. Cette 
riche collection d’objets datant riche collection d’objets datant 
du deuxième siècle de notre ère du deuxième siècle de notre ère 
jusqu’au haut Moyen-Âge « jusqu’au haut Moyen-Âge « 
appartient à la Crimée et doit se appartient à la Crimée et doit se 
trouver là-bas », a réagi de son côté trouver là-bas », a réagi de son côté 
lundi le porte-parole du Kremlin, lundi le porte-parole du Kremlin, 
Dmitri Peskov.Dmitri Peskov.
Depuis le début de l’ invasion russe, Depuis le début de l’invasion russe, 
l’Ukraine a accusé les troupes de l’Ukraine a accusé les troupes de 
Moscou de pillage de ses objets Moscou de pillage de ses objets 
d’art et notamment d’avoir volé une d’art et notamment d’avoir volé une 
collection d’or scythe exposée dans collection d’or scythe exposée dans 
un musée de Melitopol, ville du sud un musée de Melitopol, ville du sud 
aujourd’hui occupée par la Russie.aujourd’hui occupée par la Russie.
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REPUBLIQUE ALGERIENNE DEMOCRATIQUE ET POPULAIRE
Ministère de la Santé, de la Population et de la Réforme hospitalière

DIRECTION DE LA SANTE ET DE LA POPULATION DE LA WILAYA DE TEBESSA
ÉTABLISSEMENT PUBLIC HOSPITALIER CHERIA

N° MF :0.007.1203.90045.53
100/2023

Avis d'attribution provisoire du marché N° :04/2023
Conformément aux dispositions de l'article 72 du décret présidentiel n° 15-247 du 16/09/2015 portant 
réglementation des marchés publics et des délégations du service public.
Conformément à la réunion d'évaluation des offres en date du : 27/11/2023.
Le Directeur de L'Etablissement Public Hospitalier de Cheria Wilaya de Tébessa informe l'ensemble des 
soumissionnaires à l'appel d'offres national ouvert avec exigence de capacités minimales n° 03/2023 portant : 
l’approvisionnement : Matériel médical, Accessoires et outillages Médico-chirurgical pour l'année 2023, après 
vérification et correction Le marché est attribué provisoirement comme suit :

N° Lot Unique Soumissionnaires
Note 

technique
Montant Min 

TTC
Observation

1
Lot n°01 : Achat de matériel 
médical d'anesthésie et de 
réanimation

ش.ذ.م.م دياقنو ماد - عنابة 98.24 نقطة 5.105.100,00 دج

Attributaire :
 ش.ذ.م.م دياقنو ماد

- عنابة

83.37 نقطة كروم ميديك - قسنطينة 5.569.200,00 دج
 ش.ذ.م.م شركة سوبراد للمواد والتجهيزات

الطبية - عنابة
76.70 نقطة  5.944.050,00 دج

- SARL IDER MEDECAL PLUS قسنطينة 64.66 نقطة 5.997.600,00 دج
- EURL AL YOUSRE عنابة مقصی

2
Lot n°02 : Achat de matériel 
médical pour le bloc 
opératoire

- SARL IDER MEDECAL PLUS قسنطينة 89.66 نقطة 3.641.344,00 دج
Attributaire :
SARL IDER 

MEDECAL PLUS
قسنطينة

- EURL AL YOUSRE عنابة 61.57 نقطة 5.697.720,00 دج

3
Lot n°03 : Achat de matériel 
médical pour le laboratoire

ش.ذ.م.م دياقنو ماد - عنابة 88.24 نقطة 4.795.700,00 دج

Attributaire :
 ش.ذ.م.م دياقنو ماد

- عنابة

قاسم ميديكال - الجزائر 81.08 نقطة 5.153.533,00 دج
 ش.ذ.م.م شركة سوبراد للمواد والتجهيزات

الطبية - عنابة
70.70 نقطة 10.549.350,00 دج

- EURL PLANETE LAB وهران 66.86 نقطة 4.652.900,00 دج
- SARL IDER MEDECAL PLUS قسنطينة 65.66 نقطة 6.916.332,36 دج

مقصی كروم ميديك - قسنطينة
- EURL AL YOUSRE عنابة مقصی

4
Lot n°04 : Achat de moyens 
médical

قاسم ميديكال - الجزائر 75.93 نقطة 677.640,00 دج

Attributaire :
قاسم ميديكال - الجزائر

 ش.ذ.م.م شركة سوبراد للمواد والتجهيزات
الطبية - عنابة

68.33 نقطة 925.228,00 دج

60 نقطة كروم ميديك - قسنطينة 1.078.880,00 دج
- EURL AL YOUSRE عنابة 58.13 نقطة 1.154.958,00 دج

ش.ذ.م.م دياقنو ماد - عنابة مقصی

5
Lot n°05 : Achat d'accessoire 
es médicaux et chirurgicaux

- EURL BEYKEN قسنطينة 75 نقطة 3.879.400,00 دج
Attributaire :

EURL BEYKEN -
قسنطينة

6
Lot n°06 : Acquisition de 
mobilier médical

ش.ذ.م.م دياقنو ماد - عنابة 78.33 نقطة 1.198.250.00 دج

Attributaire :
 ش.ذ.م.م دياقنو ماد

- عنابة

قاسم ميديكال - الجزائر 56.33 نقطة 1.384.082.25 دج
- SARL HAMEL MOBILIER الجزائر 56 نقطة 1.344.700,00 دج

- EURL MEDFA تيزي وزو 50 نقطة 1.409.662.10 دج
- EURL AL YOUSRE عنابة 47.66 نقطة 1.713.618,00 دج

ش.ذ.م.م سطيف ميديكال - سطيف مقصی
مقصی كروم ميديك - قسنطينة

NB : La note éliminatoire d'offre technique moins de 45 points.
Tout soumissionnaires contestant le choix opéré par le service contractant peut introduire un recours dans un 
délai de dix (10) jours, à compter de la date de la première parution du présent avis dans la presse nationale.
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C’est le couteau-suisse des véhicules électriques 
 il s’adapte à toutes vos activité 

Puzzle de HW ELectro, un mini-van électrique polyvalent 
et futuriste

C’est quoi ce badge dopé à l’iA que l’on finira tous à porter 
sur nous ?

L’entreprise canadienne 
Envo vient de lancer 
un véhicule électrique 

complètement modulable d’un 
nouveau genre. L’Utility Personal 
Transporter peut devenir un quad, 
une micro-voiture ou même un 
petit utilitaire. Le lancement est 
prévu pour 2025. Voici tout ce 
qu’il faut savoir.
L’entreprise canadienne Envo, 
spécialisée dans la micromobilité 
électrique, vient de présenter son 
nouveau véhicule électrique mo-
dulable. Baptisé Utility Personal 
Transporter (UPT), il est constitué 
d’une petite plateforme montée 
sur quatre roues et d’un guidon 
ajustable, avec un système de 
modules pour l’adapter à de nom-

breux usages.
L’UPT peut être utilisé en tant 
que véhicule tout-terrain, par 
exemple pour la patrouille, pour 
les opérations de secours, ou 
encore pour partir en camping. Il 
peut également être transformé en 
micro-voiture pour une ou deux 
personnes, et servir de voiturette 
de golf, de scooter pour personne 
à mobilité réduite, ou même rece-
voir une carrosserie complète pour 
devenir une sorte de véhicule sans-
permis. Toutefois, l›UPT offre le 
plus d›options en tant que micro-
utilitaire. Envo indique qu›il peut 
devenir un micro-grumier (trans-
port du bois), un tracteur, une ton-
deuse autoportée, un chasse-neige, 
ou encore un camion-benne.

Une micro-voiture électrique avec 
jusqu’à 200 km d’autonomie
Ce micro-véhicule électrique est 
doté de quatre roues motrices. 
Il est alimenté par huit batteries 
intégrées dans le châssis, avec 
un moteur de 3 kW dans chaque 
roue, pour un total de 12 kW. Il 
peut atteindre une vitesse maxi-
male de 50 km/h et dispose d›une 
autonomie allant de 100 à 200 
kilomètres. Selon le constructeur, 
il peut transporter jusqu›à 250 ki-
los, ou 350 avec une remorque. Le 
guidon peut être adapté pour une 
conduite à droite ou à gauche, et 
replié complètement pour ranger 
le véhicule à la verticale pour un 
gain de place.
Envo annonce un prix de vente 

qui devrait se situer entre 12 000 
et 15 000 dollars canadiens, soit 
8 000  à  10 000  euros.  La  firme 

compte ouvrir les précommandes 
avant  la  fin  de  l›année,  avec  une 
livraison attendue début 2025.

Seule marque japonaise proposant 
des véhicules 100 % électriques, 
HW Electro dévoile le Puzzle, 
un concept de fourgon cubique 
qui se destine aux livraisons de 
colis pouvant servir de poste de 
recharge et de borne Wi-Fi en cas 
d’urgence.
Étonnamment, malgré le succès 
de certaines marques commer-
cialisant des voitures hybrides, 
les constructeurs japonais sont 
à la traîne sur les véhicules 100 
% électriques. Il existe toutefois 
une marque peu connue dédiée 
à ce segment qui s’appelle HW 
Electro. Elle vient de dévoiler 
un concept de mini-van au profil 
très angulaire.Baptisé Puzzle, ce 
mini fourgon a été conçu pour ré-
pondre aux besoins des missions 

de secours et notamment en cas 
de tremblement de terre. Le vé-
hicule peut servir alors de borne 
d›alimentation électrique des 

appareils et également de point 
d›accès Wi-Fi. C›est pour cette 
raison qu›il est doté de prises de 
courant externes et de ports USB. 

Un pied-de-biche est également 
disponible, ainsi qu›une trousse 
de premiers secours. Avec son ar-
chitecture dotée de lignes droites, 
le fourgon est également optimisé 
pour la livraison de colis. Hormis 
l›inclinaison de l›avant, le reste 
du véhicule prend la forme d›un 
cube, sans aucune courbure.
À l›avant, les deux occupants 
bénéficient  d›un  tableau  de  bord 
numérique tactile et sur la planche 
de bord, de nombreux trous sont 
disponibles. Ils servent à fixer des 
accessoires, comme un porte-do-
cument. Le dossier du siège pas-
sager peut être totalement replié 
vers l›avant pour agrandir la sur-
face de chargement. Le comparti-
ment arrière est accessible par des 
portes latérales ou arrière.

Le Puzzle mesure 3,395 mètres 

de longueur, 1,475 mètre de lar-

geur et 1,92 mètre de hauteur. 

La capacité de charge maximale 

est de 350 kilos. Sur son toit, le 

véhicule est équipé de trois pan-

neaux photovoltaïques pour pro-

longer l›autonomie de la batte-

rie. Le constructeur n›a pas livré 

d›informations sur la motorisa-

tion, ni concernant l›autonomie 

du véhicule. Le Puzzle ne va 

pas rester longtemps à l›état de 

concept. HW Electro compte le 

commercialiser à partir de 2025 et 

vise notamment le marché améri-

cain.

Now, future ? Fraîchement lancé 
aux Etats-Unis, Ai Pin est un 
petit appareil qui, en embras-
sant l’AI, semble vouloir ouvrir 
les portes d’un nouveau monde 
numérique. Celui où, débarrassé 
de son smartphone, l’Humain 
serait accompagné d’un assistant 
permanent, complet, capable, 
grâce à  l’intelligence artificielle, 
de lui simplifier toutes les tâches 
du quotidien. Que faut-il penser 
de ce produit insolite lancé par 
la start-up Humane, fondée par 
deux anciens d’Apple ? 
« Faire avancer l’Humanité »
« Ça ne marchera jamais » ! En 
découvrant AI Pin, les mauvaises 

langues pessimistes ou fatalistes 
peuvent ressortir du placard le 
vieux slogan de Renault uti-
lisé pour présenter ses voitures 
avant-gardistes, comme la 4L ou 
l’Espace.
D’autres, plus optimistes, 
peuvent s’enthousiasmer à la 
perspective d’un produit disrup-
tif, qui voudrait annoncer un 
monde ou l’Humain reprendrait 
la main sur la technologie et sor-
tirait la tête de ses écrans. C’est 
en tout cas ce que souhaiteraient 
Imran et Bethany Chaudhri, deux 
ex d’Apple, et fondateurs de la 
start-up Humane en 2018, à l’ori-
gine de ce drôle d’objet.

Un wearable à porter constam-
ment
Finalement présenté le 9 no-
vembre, actuellement en précom-
mande (les livraisons aux États-
Unis seront effectuées dès début 
janvier 2024), AI Pin ne res-
semble, en effet, à rien que nous 
connaissions. Mesurant 47,5 mm 
de haut, pour 44,5 mm de large 
et 8,25 mm d’épaisseur (pour 
34,2 grammes), celui qui prend 
la forme de ce que l’on pourrait 
comparer à un badge se clipse ou 
s’aimante sur un habit. Il a voca-
tion à être porté constamment.
Sans appairage avec un smart-
phone (mais directement à un 

réseau de téléphonie mobile 3G 
pour être connecté au cloud), la 
petite  plaquette  également  Wifi 
et Bluetooth fonctionne sur bat-
terie et se recharge dans sa boîte 
de rangement, à l’image de celles 
qui accompagnent les écouteurs 
sans  fil.  AI  Pin  renferme  outre 
son électronique, une puce GPS, 
un micro, un haut-parleur, une 
caméra ultra grand-angle de 13 
mégapixels (120°/4.208 x 3.120 
pixels), mais aussi un projecteur 
laser avec une résolution 720p. 
Et de l’IA via sa connexion au 
cloud (Open AI, la firme de Cha-
tGPT, a investi massivement 
dans Humane).

D’une simple ou double pres-

sion sur sa surface, il est pos-

sible de déclencher une action 

: appel téléphonique ; envoi de 

message ; prises de photos (et 

prochainement de vidéos) ; tra-

duction simultanée lors d’une 

conversation avec une personne 

d’une autre langue ; mais aussi 

reconnaissance d’aliments (pour 

en apprendre la composition) ; 

d’un objet (pour éventuellement 

en connaître le prix, voire l’ache-

ter)… AI Pin fait aussi office de 
tracker d’activité.
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Les mycoplasmes - ou 
mycoplasma - sont des 
bactéries responsables 

d’infections respiratoires ou 
urogénitales chez l’homme 
et la femme. Quelles sont les 
spécificités de ces bactéries ? 
Comment se transmettent-elles 
? Quels sont les traitements 
efficaces ? Les réponses 
d’Odile Bagot, gynéco-
obstétricienne et auteure.

Infection à mycoplasme : 
quelles bactéries sont en 

cause ?
Une infection à mycoplasme est 
causée par une bactérie du genre 
Mycoplasma. Ces bactéries 
sont spécifiques car elles sont 
dépourvues de paroi cellulaire, 
ce qui les rend insensibles 
à certains antibiotiques 
traditionnels. Elles peuvent 
provoquer différents types 
d’infections, notamment :
• des infections 
des voies respiratoires : 
causées principalement par 
Mycoplasma pneumoniae, leurs 
symptômes sont proches de ceux 
d’une pneumonie classique ;
• des infections 
urogénitales : causées par 
Mycoplasma genitalium, elles 
sont responsable d’infections 
sexuellement transmissibles 
et peuvent engendrer des 
troubles de la reproduction, 
des atteintes néonatales ou 
des infections génitales.

Pulmonaire, vaginal, 
urinaire, urogénital : 
les différents types de 

mycoplasme
Dix-huit espèces de 
mycoplasmes ont été décrites 
chez l’homme : quatorze 
appartenant au genre 
Mycoplasma, deux au genre 
Ureaplasma et deux au genre 
Acholeplasma. Parmi elles, 
cinq sont plus fréquemment 
rencontrées. Elles peuvent 
être des bactéries dites 
commensales, ce qui signifie 
qu’elles sont des hôtes 
naturels de notre microbiote 
et qu’elles ne causent pas 
de troubles, ou pathogènes 
lorsqu’elles sont à l’origine 
d’infections potentiellement 
néfastes à l’organisme.
Les mycoplasmes 
commensaux sont des 
mycoplasmes urogénitaux :
• Mycoplasma 
hominis : on la retrouve 

chez environ 13 à 22 % des 
femmes en bonne santé ;
• Mycoplasma 
Ureaplasma urealyticum : très 
fréquent, ce mycoplasme est 
retrouvé chez 30 à 40 % des 
femmes en bonne santé en 
France. Au-delà d’une certaine 
concentration, cette bactérie 
pourrait, rarement, devenir 
pathogène et être à l’origine 
d’infections de type salpingite 
ou endocervicite chez les 
femmes, ou d’urétrite ou de 
prostatite chez les hommes.
• Mycoplasma 
Ureaplasma parvum : assez 
rare, c’est un mycoplasme 
colonisateur qui n’a la plupart 
du temps pas de pathogénicité,
Ces trois types de mycoplasmes 
peuvent être retrouvés dans 
la flore vaginale en petite 
quantité sans que cela soit 
inquiétant, puisque la flore 
vaginale est constituée à 
90% de lactobacilles, et 10% 
d’autres micro-organismes 
dont les mycoplasmes. Odile 
Bagot, gynéco-obstétricienne. 
Deux types de mycoplasmes 
sont en revanche 
toujours pathogènes :
• Mycoplasma 
pneumoniae : ce mycoplasme 
pulmonaire est responsable 
d’infections respiratoires, 
comme la pneumonie ;
• Mycoplasma 
genitalium : il cause des 
infections urogénitales comme 
l’urétrite ou la salpingite. 
« Mais le mycoplasme 
genitalium est souvent le 
témoin d’une autre infection 
sexuellement transmissible 
IST chez la femme et son 

partenaire, de type chlamydia 
ou gonocoque. Il faut donc 
en rechercher la présence 
pour les traiter également 
», indique la spécialiste.

Test PCR, sérologie : 
comment rechercher un 

mycoplasme ?
Pour détecter la présence d’un 
mycoplasme, deux types de 
tests peuvent être réalisés : 
le test PCR et la sérologie.
Le test PCR (Polymerase Chain 
Reaction) est une technique 
de biologie moléculaire qui 
permet de détecter l’ADN de 
la bactérie dans un échantillon 
prélevé, généralement au 
niveau des voies respiratoires, 
urinaires ou génitales. Sa 
sensibilité et sa rapidité en font 
la méthode de référence pour 
la détection des mycoplasmes.
La sérologie consiste à 
rechercher dans le sang des 
anticorps spécifiques produits 
par l’organisme en réponse à 
l’infection par le mycoplasme. 
Elle peut être utilisée pour le 
diagnostic de mycoplasma 
pneumoniae et permettre de 
déterminer si une infection est 
récente (présence d’anticorps 
IgM) ou plus ancienne 
(présence d’anticorps IgG). 
Cependant, la sensibilité 
de la sérologie est moins 
bonne que celle de la PCR.
Ces tests doivent être réalisés 
par un professionnel de 
santé et nécessitent une 
prescription médicale.
Transmission : comment on 

attrape le mycoplasme ?
La transmission du mycoplasme 
dépend de l’espèce concernée.
• Le mycoplasme 

pneumoniae se transmet 
principalement par la salive, 
la toux, le mucus et les glaires. 
Les risques sont donc plus 
importants lorsqu’une personne 
infectée tousse ou éternue.
• Le Mycoplasma 
genitalium est, quant à lui, 
une IST qui se transmet donc 
principalement par voie sexuelle 
lors de rapports non protégés.
Concernant le Mycoplasma 
hominis, Ureaplasma 
urealyticum et Ureaplasma 
parvum, ils sont naturellement 
présents dans les voies 
génitales de certaines 
personnes dites «porteuses 
saines» et ne sont généralement 
pas à l’origine d’infections 
sexuellement transmissibles.

Quels sont les symptômes 
d’un mycoplasme ?

Les symptômes d’une infection 
à mycoplasme sont bien sûr 
propres à chaque mycoplasme.
Infection respiratoire à 
Mycoplasma pneumoniae 
: les symptômes
Mycoplasma pneumoniae 
est responsable d’infections 
respiratoires (pneumopathies) 
et peut entraîner :
• une toux sèche, 
devenant parfois productive ;
• des maux de tête ;
• des malaises ;
• une fièvre 
légère à modérée.
Dans de plus rares cas, elle 
peut s’accompagner de signes 
cutanés (éruption), de douleurs 
articulaires, d’inflammation du 
système nerveux (méningite, 
encéphalite, myélite…) et/
ou de signes péricardiaques.
Infection urogénitale à 
Mycoplasma genitalium 
: les symptômes
Pour les infections urogénitales 
dues au Mycoplasma 
genitalium, les symptômes 
sont souvent peu visibles 
ou inexistants. Cependant, 
on peut parfois observer :
• des pertes et 
écoulements vaginaux 
inhabituels ou des écoulements 
urétraux chez l’homme ;
• une infection du col 
de l’utérus, occasionnant 
de petits saignements ;
• une infection génitale 
haute (trompes) se manifestant 
par des douleurs pelviennes ;
• des douleurs lors 
des rapports sexuels ;

• une urétrite, avec 
douleurs et brûlures à la miction.
Mais ces symptômes peuvent 
être le signe d’autres infections 
sexuellement transmissibles, 
qui vont souvent de pair 
avec une infection à 
mycoplasme genitalium.

Traitement : comment 
traiter et se débarrasser d’un 

mycoplasme ?
Le traitement d’une 
infection à mycoplasme 
repose principalement 
sur l’administration 
d’antibiotiques. Plusieurs 
types d’antibiotiques 
sont efficaces contre les 
mycoplasmes, notamment les 
tétracyclines, les macrolides 
et les fluoroquinolones.
Le choix de l’antibiotique 
dépend de l’espèce de 
mycoplasme en cause et 
de la sensibilité de celle-ci 
aux différents médicaments.
Par exemple, pour une 
infection non compliquée 
à Mycoplasma genitalium, 
une cure d’azithromycine 
pendant 5 jours est souvent 
recommandée. Pour les 
formes plus compliquées, le 
traitement peut s’étendre sur 
14 jours. Dans tous les cas, il 
est essentiel de respecter la 
durée du traitement prescrit 
pour éviter le développement 
de résistances bactériennes.
Par ailleurs, il est recommandé 
de traiter systématiquement les 
partenaires sexuels, même s’ils 
ne présentent pas de symptômes, 
afin de prévenir une réinfection.
Enfin, certaines mesures 
d’hygiène et de prévention 
peuvent également aider 
à se débarrasser des 
mycoplasmes urogénitaux, 
comme l’utilisation 
systématique de préservatifs 
lors des rapports sexuels.
Les infections ordinaires à 
Mycoplasma pneumoniae 
guérissent quant à elles en 
général spontanément. En 
présence de symptômes plus 
importants- toux sévère ou 
essoufflement - le médecin 
peut prescrire des antibiotiques 
tels que l’azithromycine.
Il est toujours recommandé 
d’effectuer un test de contrôle 
après 5 semaines pour s’assurer 
de l’efficacité du traitement.

Qu’est-ce qu’une infection à mycoplasme ?
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Si après l’application de 
votre crème votre peau 
se met à boulocher, c’est 

sûrement à cause de ce point 
de négligence. Voici comment 
empêcher ce phénomène.
Comment savoir si vos 
cosmétiques sont adaptés à votre 
peau ? S’il semblait difficile 
de répondre à cette question 
jusqu’ici, voilà qui devrait 
révolutionner votre routine 
beauté. Une réaction bien connue 
serait la preuve ultime d’un rituel 
de soins inapproprié. Comment 
se manifeste-t-elle ? Comment y 
remédier ? Voici tout ce qu’il faut 
savoir.
Comment sait-on si un soin est 

adapté à sa peau ? 
Rougeurs, irritations, 
imperfections... C›est un tout 
autre indice qui vous indiquera 
qu›un produit de beauté ne 
convient pas à votre peau. Il 
s›agit du fait que votre crème 
hydratante, masque, sérum ou 
encore base de maquillage forme 
des petites bouloches à la surface 
de votre épiderme. À l›image 
d›une gomme qui s›effrite, 

la texture se divise en petites 
particules. Ainsi, le produit 
perd de son efficacité, car il ne 
parvient pas à pénétrer la surface 
cutanée. La raison ? La formule 
est trop hydratante pour votre 
peau grasse ou trop légère pour 
votre peau sèche. C›est pourquoi 
il est primordial de connaître 
son type de peau et d›appliquer 
ses soins en fonction de celui-ci. 
Pour cela, l›astuce du mouchoir 
est imparable. Il suffit de nettoyer 

sa peau, patienter 30 minutes à 
une heure, tapoter un mouchoir 
sur son visage et admirez le 
résultat. Si le mouchoir comporte 
des traces, vous avez la peau 
grasse. Si le mouchoir est comme 
neuf, vous avez la peau sèche. 
Une méthode très rapide pour 
dire adieu aux bouloches !
Quelques points importants à 

vérifier 
Si la cause la plus fréquente reste 
l›incompatibilité du cosmétique 

avec le type de peau, d›autres 
facteurs peuvent induire la 
formation de ces bouloches. 
Pensez à vérifier la date de 
péremption du produit. Celle-
ci est inscrite sous le contenant 
avec un chiffre suivi de la lettre 
«M», tel que 3M, 6M, 12M 
ou encore 24M déterminant le 
nombre de mois à respecter après 
ouverture. Cela peut aussi être 

dû à une formulation défaillante. 
Aussi surprenant que cela puisse 
paraître, le soin appliqué peut être 
de mauvaise qualité et empêche 
l›émulsion au contact de la peau. 
Enfin, autre cause possible : une 
quantité trop excessive de produit 
peut empêcher la pénétration de 
la matière. Voilà qui devrait vous 
aider à résoudre le mystère des 
bouloches !

Quand les températures chutent, 
la sensation de froid et le contact 
avec les vêtements peuvent 
souvent rendre vos cheveux 
électriques. Comment pouvez-
vous contrôler cette situation? 
Découvrez toutes les astuces 
pour les apprivoiser.

Pourquoi mes cheveux sont 
tout le temps électriques ? 

Le froid est la première cause 
des cheveux électriques et dès 
que l›on est en-dessous de zéro 
degré, la plupart des cheveux le 
sont. Cela peut venir également 
de lavages trop fréquents, de 
l›air sec, ou de l›utilisation trop 
abondante de shampoing. Enfin, 
il y a des cheveux électriques par 
nature, surtout les cheveux fins.
Comme des aimants, vos 
cheveux sont attirés par votre 
brosse à cheveux ou votre pull. 
Ce phénomène s›explique par le 
fait que leur charge en électricité 
statique est opposée à celle de ces 
objets. Ils sont comme aspirés. 
En hiver, la situation s›aggrave 
car les cheveux, en manque 
d›humidité deviennent encore 
plus électriques. Heureusement, 
il existe des solutions simples 
pour y remédier. 
Que faire pour se débarrasser 

des cheveux électriques ? 
L›utilisation d›une brosse à 
cheveux électrique ou encore 
d›un shampoing anti-électricité 
statique peuvent aider à 

discipliner durablement les 
cheveux rebelles. Vous pouvez 
aussi appliquer les conseils 
suivants en compléments : 

1. Bannissez les matières 
synthétiques

Ces matières sont les ennemis 
numéro 1 des cheveux 
puisqu›elles accentuent 
grandement le phénomène. 
Faites l›essai avec un bonnet en 
laine, en coton, en cashmere, ou 
en nylon ou en polyamide, vous 
vous rendrez vite compte de la 
différence ! La climatisation, la 
moquette, les outils de coiffage 
sont également en cause bien sûr, 
de même que la pollution.
2. Effectuez un shampoing non 

agressif
Il ne faut pas «exciter» la fibre 
capillaire. Pour cela, lavez vos 
cheveux correctement. Utilisez 
un shampoing doux, et surtout 
ne les frottez pas. Généralement, 
un seul shampoing suffit. 
Ensuite, rincez soigneusement 
votre chevelure. Sachez que des 
cheveux mal rincés graissent et 
étouffent le cuir chevelu. 

3. Pré-séchez en douceur
Pré-séchez convenablement votre 
chevelure, sans la frictionner dans 
la serviette. De temps en temps, 
laissez  sécher vos cheveux à l›air 
libre. Cela leur fera le plus grand 
bien. 

4. Utilisez les bons soins
Avant d›empoigner votre sèche-

cheveux, utiliser un soin léger sur 
les longueurs, type bi-phase ou 
sérum, et si vous devez utiliser 
un lisseur ou un fer à boucler, 
n›oubliez pas d›isoler la fibre 
capillaire de la chaleur avec un 
soin thermo-protecteur.
5. Evitez les appareils coiffants 

trop chauds
Optez pour un séchage léger 
puis un brushing de courte de 
durée. Mettez le sèche-cheveux 
en position faible sans coller 
l›embout aux cheveux. Si vous 
aimez vos cheveux naturels ou 
souples, sachez qu›un diffuseur 
à large embout est bien moins 
agressif qu›une buse classique.
6. Disciplinez votre chevelure 
avec des produits anti-frizz
Si vos cheveux sont électriques 
toute la journée, pas de panique 
: le fait d›être électriques ne les 
abîme absolument pas ! Veillez à 
toujours avoir dans votre sac un 
peu de cire ou de sérum. Il suffit 
de le chauffer entre les paumes 
et de vous peignez avec les 
doigts, pour alourdir légèrement 
la matière et faire retomber les 
cheveux qui volent ! Un voile de 
laque sur un peigne que l›on passe 
en surface supprime également le 
phénomène. Quoiqu›il en soit, 
c›est un phénomène parfaitement 
normal, et absolument sans 
danger pour le cheveu !
Quels remèdes de grand-mère 
pour ne plus avoir les cheveux 

électriques ?
Pour dompter les cheveux 
électriques il existe aussi des 
solutions naturelles. Vous 
pouvez passer une goutte d’huile 
végétale nourrissante comme 

l’huile d’argan ou de coco sur 
votre chevelure. Il est également 
recommander d’attendre 5 
minutes avant de se coiffer puis 
de déposer quelques gouttes 
d’eau sur la brosse avant coiffage.

Votre peau bouloche après la crème ? Comment l’éviter?

Cheveux électriques 

que faire pour les maîtriser ?
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Le choix de Denzel 
Washington pour incarner 
le rôle de Hannibal génère 

diverses réactions, y compris au 
sein de la classe politique, comme 
en témoigne la prise de position 
du président du parti Machrou3 
Tounes, Mohsen Marzouk.
Mohsen Marzouk met en 
évidence, via sa page officielle 
FB, l’opportunité exceptionnelle 
qu’offre cette nouvelle, soulignant 
la possibilité pour la Tunisie 
de promouvoir son patrimoine 
historique sur la scène mondiale.
Il souligne l’importance 
d’éviter des débats stériles et 
suggère plutôt que les Tunisiens 
considèrent cette occasion 
comme une rare chance de mettre 
en avant leur pays.
Tout comme il encourage le 
gouvernement, à travers le 
ministère de la Culture et celui 
du Tourisme, à prendre des 
initiatives pour assurer que des 
parties du film soient tournées en 
Tunisie. Et ce en exploitant les 
décors naturels liés à l’histoire de 
Hannibal.
Dans le domaine artistique, 
la pertinence réside dans la 
capacité de l’acteur à incarner la 
personnalité qu’il représente, la 

couleur de peau ne devant pas 
être une barrière
De plus, le président du parti 
Machrou3 Tounes propose 
d’inviter Denzel Washington 
à visiter la Tunisie pendant le 
tournage ou après la sortie du film 
pour renforcer les liens culturels 
et touristiques.
Il met en avant la collaboration 
avec des talents de renommée 
tels qu’Antoine Fuqua, le 
réalisateur primé, et John Logan, 
scénariste de films célèbres 
comme “Gladiator”, comme 
une opportunité stratégique 

de marketing mondial pour la 
Tunisie.
La Tunisie a la chance 
d’utiliser cette opportunité 
cinématographique mondiale 
pour renforcer son image 
internationale.
Selon lui, cette collaboration 
pourrait inclure une campagne 
promotionnelle axée sur 
Carthage ainsi que sur les efforts 
pour fournir des informations 
historiques pertinentes au 
scénariste, garantissant ainsi une 
représentation fidèle de l’époque 
de Hannibal.

Par ailleurs, Mohsen Marzouk 
déplore que certaines réactions 
se concentrent sur des aspects 
superficiels tels que la couleur de 
peau de Denzel Washington. Tout 
en soulignant comme suit : “Dans 
le domaine artistique, la pertinence 
réside dans la capacité de l’acteur 
à incarner la personnalité qu’il 
représente, la couleur de peau 
ne devant pas être une barrière. 
Il exhorte à ne pas laisser des 
préoccupations superficielles 

obscurcir l’opportunité positive 
que représente la production de 
ce film.”
En conclusion, Mohsen Marzouk 
indique que “la Tunisie a la 
chance d’utiliser cette opportunité 
cinématographique mondiale 
pour renforcer son image 
internationale”. Et ce dans le but 
d’attirer les touristes et mettre 
en lumière ce riche héritage 
historique d’Hannibal.

La rencontre artistique et littéraire 
entre la doctorante en lettres et 
critique d’art Béatrice Dunoyer et 
l’artiste peintre tuniso-allemand 
Rachid Allagui ne peut être que 
fructueuse et une pierre à l’édifice 
dans l’univers enchanté des arts 
plastiques. Elle est à l’origine 
d’un livre qui retrace le parcours 
artistique et les thématiques 
abordées par l’artiste peintre dans 
son œuvre. Un livre éponyme 
intitulé Rachid Allagui.
Béatrice Dunoyer a pris soin de 
présenter le livre et le peintre lors 
d’une conférence de presse tenue 
au siège de librairie Al Kitab, à 
mutuelle ville, à Tunis. Béatrice 
Dunoyer, lors de la présentation 
de l’artistique a regretté que 
Rachid Allagui ne soit pas 
reconnu en Tunisie, contrairement 
à sa notoriété en Allemagne. 
D’ailleurs, elle indique que son 
travail s’inscrit dans le cadre de 
combler une lacune. « Je suis 
tombée sous le charme de ses 
toiles. C’est une peinture dont 
on a besoin aujourd’hui, dans un 
monde où les médias et la politique 
veulent nous faire croire à la guerre 
entre les civilisations ». Pour cette 
critique d’art, Rachid Allagui « 
représente l’espoir, la tolérance, 
la fraternité et l’humanisme. Et 
c’est cela qui constitue l’essentiel 
et l’essence de tous ses tableaux », 
lance-t-elle.
Dans le même sillage, elle estime 

que cet artiste est un pont entre 
l’Orient et l’Occident et entre sa 
Tunisie natale et l’Allemagne et 
plus précisément Cologne, la ville 
qu’il a adoptée et où il exerce sa 
profession de galeriste. « C’est un 
artiste qui hybride les mondes, qui 
a un lien fraternel qui lie tous les 
hommes, de par sa double culture 
présente dans tous ses tableaux. 
De par son style Rachid hybride 
les univers et les références dans 
une transe culturelle. Il peut 
mélanger les couleurs de son pays 
natal, couleur vives et claires, aux 
couleurs sombres de son pays 
d’adoption », poursuit-elle.
Les gens dans la peinture de 
Rachid Allagui
Notre artiste s’intéresse aux gens 
de tous les jours aux hommes 
simples. Lesquels pourraient tout 
aussi bien être des Tunisiens que 
des étrangers ou des hommes 
qui peuplent le monde entier. A 
travers ses toiles, il aime raconter 
des histoires. Ces histoires 
créent toujours des liens de par 
cette double culture. De ce fait 
« sa peinture essentielle c’est 
le quotidien et les petite gens. 
Il les rend sympathiques : les 
femmes en train d’étendre le 
linge, les hommes au marché, les 
prostituées, les clochards et les 
gens de la mine », relève-t-elle.
La critique d’art affirme qu’elle 
s’est permis de faire un parallèle 
entre Rachid Allagui et le poète 

français Jacques Prévert, vu 
plusieurs points de ressemblance. 
Elle affirme que Prévert était nul 
en français mais cela ne l’a pas 
empêché de devenir un grand 
poète et Rachid Bouallagui est 
daltonien; mais cela ne l’a pas 
empêché de devenir un artistique 
peintre notoire. Ainsi Prévert 
n’était pas destiné à devenir le 
grand poète qu’il est; Rachid 
Allagui n’était pas amené à 
devenir un grand peintre.
Autre ressemblance ,« Jacques 
Prévert était le chantre des petites 
gens de Paris et Rachid Allagui 
celui des petites gens de Tunis 
et de Cologne ». A savoir que le 
poète français et le peintre tuniso-
allemand vouent un grand amour 
aux petites gens. La critique 
parle de « simplicité plurielle 
qui rejaillit dans les tableau de 
Rachid Allagui ». L’artiste n’a 
pas cessé de peindre les femmes 
dans ces tableaux où il braque la 
lumière sur la beauté intérieure. « 
La femme est toujours sujet dans 
ses toiles et non un objet », lance-
t-elle. « Pour Rachid, la femme 
incarne le mouvement de la vie 
qui s’oppose à l’immobilisme de 
l’absurde. Elle est ni fragile, ni 
gracile ».
70 ans d’exposition et aucune ride
Rachid Allagui a derrière lui 
près de 70 ans d’exposition, de 
peinture, d’interview. « Je ne 
compte plus les galeries où j’ai 

exposé ou les journalistes qui 
m’ont interviewé ». Revenant sur 
le livre, il le considère comme 
un « livre colossal », réalisé par 
les soins d’une « grande critique 
d’art ». Il indique qu’il a ouvert 
sa galerie à Cologne depuis 15 
ans où les artistes exposent. Par 
la même occasion, il ne manque 
pas d’étaler les spécificités de 
Cologne comme ville propice à 
l’art et la créativité. Quant à sa 
démarche artistique, l’intervenant 
affirme qu’il saisit le moment et 
l’immortalise dans ses toiles.
«  Je raconte la vie, ce que j’ai 
vu, les monuments touristiques, 
les monuments culturels, les 
coutumes et les traditions que ce 
soit de ma ville que de la ville qui 

m’a adopté. J’ai trouvé un créneau 
entre l’Afrique et l’Europe ». 
L’artiste indique, également, 
qu’il ne s’intéresse pas aux sujets 
sombres comme les guerres et les 
massacre. « Je cherche la joie de 
vivre », confie-t-il.
Né en 1940 dans la Médina de 
Tunis, Rachid Allagui est rentré 
aux Beaux-arts de Tunis à l’âge 
de 15 ans. En 1961, il intègre 
les Beaux-arts de Cologne. En 
1990, il ouvre sa propre galerie 
à Cologne. Ses œuvres ont été 
exposées dans le monde entier : en 
Europe (Paris, Londres, Prague, 
Vienne, Budapest, Stockholm, 
Copenhague), en Amérique, au 
Caire et à Istanbul; et bien sûr en 
Tunisie et en Allemagne.

Mohsen Marzouk  
“Denzel Washington en Hannibal, une chance pour la Tunisie”

Le peintre Rachid Allagui ou le pinceau des petites gens
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Avec son nouveau roman, 
l’auteur de « Zulu » offre 
un récit énergique et 

sombre sur les réserves africaines 
menacées par les braconniers, 
leur commanditaires et les élites 
corrompues. Les personnages, 
toujours crédibles, sont attachants 
ou détestables, parfois les deux à 
la fois.
Contrairement à ce que prétend 
la quatrième de couverture, 
Okavango n’est pas le « premier 
polar au cœur des réserves 
africaines ». Récemment, 
plusieurs auteurs se sont 
aventurés en terres africaines 
avec des textes très inspirés 
autour du braconnage et du trafic 
d’animaux. Avec Entre fauves, 
dont la couverture était similaire 
– un beau lion en noir et blanc – 
Colin Niel proposait une traque 
haletante entre la Namibie et 
les Pyrénées, en 2020. Avec Le 
Monde est un bel endroit, Didier 
Desbrugères nous entraînait dans 
un long périple entre le zoo de 
Thoiry, le parc naturel d’Etosha et 
le Vietnam, sur la piste de tueurs 
de rhinocéros. Quant à l’auteur 
sud-africain Deon Meyer, il 
est coutumier des incursions 
dans les réserves naturelles, À 
la trace racontant par exemple 
le transport de deux rhinocéros 
Zimbabwéens.
Mais peu importe. Qu’Okavango 
ne soit ni le premier ni le seul 
roman policier à s’intéresser aux 
rangers qui tentent vaille que 
vaille de protéger les animaux 
des braconniers ne doit pas en 
contrarier la lecture. D’abord 
parce qu’il n’y aura jamais assez 
de livres pour dénoncer des 
trafics qui nuisent autant aux 
bêtes sauvages qu’aux humains 
vivant sur place. Ensuite parce 
que l’auteur de ce polar bien 
informé n’est autre que Caryl 
Férey, romancier fort habile 
quand il s’agit de mêler petite et 
grande histoire, économie locale 
et capitalisme prédateur.

Mine d’informations sur l’histoire 
de la région
Férey, qui doit son prénom à 
Caryl Chessman – ce condamné 
à mort américain ayant attiré 
l’attention mondiale sur la peine 
capitale avec quatre romans 
écrits dans le couloir de la mort, 
dont Cellule 2455 couloir de la 
mort (1954) – s’est notamment 
fait connaître avec Zulu (2008), 
un livre violent sur l’Afrique du 
Sud post-apartheid, adapté au 
cinéma par Jérôme Salle, avec 
Forest Whitaker, en 2013. Avec 
Okavango, il signe un polar 
énergique, parfois glaçant, qui 
distille habilement une quantité 
phénoménale d’informations sur 
l’histoire de la région où il se 
déroule, c’est-à-dire à la croisée 
des frontières de l’Angola, de 
la Namibie, du Botswana, du 
Zimbabwe et de la Zambie.
L’intrigue commence avec la 
découverte du cadavre d’un 
jeune homme, par un groupe de 
touristes blancs et leur guide, dans 
la réserve privée de Wild Bunch. 
Comme il s’agit probablement 
d’un braconnier, deux rangers 
sont chargés de l’enquête. 
Solanah Betwase est d’origine 
Botswanaise, Seth Shikongo est 

Namibien et ils sont employés 
par la Kaza, dont le chef n’est 
autre que le mari de Solanah, le 
colonel Betwase.
« La Kavango-Zambezi 
Transfrontier Conservation Area 
regroupait 36 réserves d’une 
superficie équivalente à celle 
de la Suède qui couraient sur 
cinq pays : Namibie, Angola, 
Botswana, Zambie et Zimbabwe, 
écrit Caryl Férey. Un espace de 
protection des espèces sauvages 
dont Nelson Mandela avait 
formulé l’idée au tournant du 
siècle – créer des parcs de la paix 
pour transcender les frontières, 
refermer les cicatrices du passé et 
éviter de nouveaux antagonismes. 
» Une belle idée… qui se heurte 
à la réalité d’un trafic qui peut se 
révéler très rémunérateur : un kilo 
de corne de rhinocéros se négocie 
autour de 60 000 dollars !
Barbouzes et anciens suppôts 

de l’apartheid
Dans Okavango, Solanah et Seth 
affrontent l’organisation d’un 
trafiquant sans scrupules, Rainer 
Du Plessis, alias Le Scorpion. 
« Rainer Du Plessis avait créé 
Executive Outcomes à la chute 
de l’apartheid, une société de 
sécurité privée qui louait les 

services de mercenaires dans 
différents conflits en Afrique. 
Son neveu Joost se montrant 
vigoureux et plus porté sur 
l’aventure et l’argent que sur les 
droits humains, Rainer l’avait pris 
dans son groupe armé jusqu’à en 
faire son fidèle second. L’ancien 
commandant avait appris à Joost 
l’art de la guerre, les techniques 
d’embuscade et de déploiement 
sur une cible, comment tuer un 
homme à mains nues, au couteau. 
Enfin, las des guerres africaines, 
les belligérants se montrant 
moins gourmands ou se faisant 
vieux, Rainer Du Plessis s’était 
recyclé dans le trafic d’animaux. 
» Ces animaux qui peuplent 
Okavango, comme ils peuplent 
les rives et le delta de la rivière du 
même nom, et que l’auteur décrit 
avec beaucoup d’empathie et 
sans anthropomorphisme, quels 
qu’ils soient.
De l’affrontement entre Le 
Scorpion et les rangers on ne dira 
rien, si ce n’est que Caryl Férey 
n’a pas son pareil pour camper des 

personnages humains, crédibles, 
attachants ou détestables – et 
parfois les deux à la fois. Dans 
Okavango, comme dans ses autres 
romans, aucun protagoniste n’est 
considéré comme secondaire 
ou, pis, comme faire-valoir des 
personnages principaux. Tous 
sont dotés d’une personnalité 
complexe et d’une histoire. 
Ainsi, se laisse-t-on prendre aux 
coups de foudre : entre Solanah, 
ranger tswana complexée par 
son surpoids, et John Latham, 
personnage au passé militaire 
trouble dirigeant la réserve de 
Wild Bunch ; entre Seth, ranger 
ovambo, et Priti, pétillante nièce 
de N/Kon, ami et collaborateur 
de Latham… La tragédie qui 
menace – humains et bêtes – et 
advient en paroxysme de violence 
n’en est que plus écœurante. « Je 
voulais être tueur de braconniers 
quand j’étais petit, écrit Caryl 
Férey dans une note finale. Je 
le veux toujours. Écrire comme 
remède. »

Au-delà de la Harissa, désormais 
inscrite au patrimoine culturel 
immatériel de l’Unesco, la salade 
mechiouia made in Tunisia se 
classe désormais en 4e position 
parmi les 10 meilleures salades 
du monde, selon le classement de 
TasteAtlas.
Ce classement est basé sur les 
évaluations de l’audience de 
TasteAtlas, avec une série de 
mécanismes visant à reconnaître de 
vrais utilisateurs tout en ignorant les 
évaluations de bots, nationalistes 

ou patriotes locaux. Une valeur 
supplémentaire est accordée aux 
évaluations des utilisateurs que le 
système reconnaît comme étant 
compétents. Pour la liste des “10 
meilleures salades notées dans le 
monde” jusqu’au 15 novembre 
2023, 10 460 évaluations ont 
été enregistrées, dont 5 892 ont 
été reconnues comme légitimes 
par le système. Il est important 
de noter que les classements de 
TasteAtlas ne doivent pas être 
considérés comme la conclusion 

finale mondiale sur la nourriture, 
mais plutôt comme une promotion 
des excellents plats locaux, 
visant à susciter la fierté pour les 
plats traditionnels et à éveiller la 
curiosité pour les passionnés de 
découverte culinaire.
Il faut bien se l’avouer, les saveurs 
tunisiennes s’imposent un peu 
partout dans le monde. Au-delà de 
notre savoir-faire ancestral, il est 
de notre rôle de le préserver et de 
le mettre en valeur. Cela montre 
que le tourisme culinaire devrait 

s’accroître, car cela ne fait que 
commencer ! Autant revenir aux 
vieilles recettes de grand-mère 

; qui sait, cela pourrait révéler 
des merveilles culinaires dont on 
ignore l’existence.

« Okavango », un polar brutal et informé de Caryl Férey 
sur les trafics d’animaux sauvages

La Mechouia tunisienne 
 une fierté culinaire au Sommet mondial, selon TasteAtlas
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Plus de 15 millions de 
spectateurs dans 27 pays: 
traduite en 20 langues, 

«Notre-Dame de Paris», comé-
die musicale culte, fête son 
25e anniversaire au Palais des 
Congrès de Paris, «là où tout 
a commencé, comme dans un 
rêve», confie à l’AFP le compo-
siteur Richard Cocciante.
«Avec Luc Plamondon (auteur 
du livret, ndlr), nous sommes 
très émus de vivre un tel succès 
aussi longtemps. C’est un grand 
privilège de voir +Notre-Dame 
de Paris» à nouveau à l’affiche 
25 ans après...», ajoute le musi-
cien franco-italien.
«Depuis le début, Notre-Dame-
de Paris attire toutes les géné-
rations. Aujourd’hui, ce sont les 
enfants de nos plus jeunes spec-
tateurs en 1998», se réjouit-il.
Succès critique et public, la 
comédie musicale, créée en sep-
tembre 1998, est directement 
inspirée du roman du monument 
de la littérature française Victor 
Hugo: l’histoire d’Esmeralda 
et de la passion funeste nourrie 
pour elle par le bossu Quasimodo 
et le prêtre Frollo, avec en toile 
de fond la célèbre cathédrale qui 

s’élève au cœur de la capitale 
française, en plein Moyen Age.
Pour Luc Plamondon, une grande 
partie du succès repose sur «une 
histoire connue du plus grand 
nombre qui n’a pas besoin d’être 
expliquée, avec des personnages 
qui pourraient avoir été inventés 
aujourd’hui».
Parolier québécois à succès 
(Diane Dufresne, Julien Clerc, 
Céline Dion...), Luc Plamondon 
a connu la gloire dès 1978 avec 
le livret de «Starmania», autre 
spectacle culte composé par le 
musicien français Michel Ber-
ger, remis au goût du jour l’an 
dernier.
«Depuis plusieurs années, Luc 
avait le projet de transposer le ro-
man de Victor Hugo. Il m’a pro-
posé de composer les musiques. 
J’ai hésité face à un tel défi...», se 
souvient Richard Cocciante.
«J’ai fait écouter en premier la 
musique de ce qui allait devenir 
la chanson +Belle+. Luc a écrit 
les paroles presque aussitôt. On 
s’est regardés. L’alchimie était 
là. On a compris qu’on pouvait 
le faire!», ajoute le musicien.
Les deux auteurs ont pourtant 
eu toutes les difficultés à trou-

ver une maison de disques: «on 
disait que j’allais détruire ma 
carrière avec +Notre-Dame de 
Paris+, mais les plus belles chan-
sons du monde sont finalement 
celles que le public choisit», 
estime M. Cocciante.
A contre-courant 
A contre-courant de la promo-
tion habituelle des comédies 
musicales, l’album est sorti neuf 
mois avant le spectacle. La chan-
son +Belle+ s’était déjà écoulée 
à un million d’exemplaires.
Réunissant plus de 450.000 
spectateurs en quelques mois 
au Palais des Congrès, «Notre-
Dame de Paris» a remis en 
selle les spectacles musicaux en 
France. La première troupe a ré-
vélé Hélène Ségara dans le rôle 
d’Esméralda, Garou en Quasi-
modo, Bruno Pelletier en Grin-
goire, Daniel Lavoie en Frollo, 
Patrick Fiori en Phoebus, Luck 
Mervil en Clopin et Julie Zenatti 
en Fleur de Lys.
Seul le Canadien Daniel Lavoie, 
74 ans aujourd’hui, campe tou-
jours l’archidiacre de Notre-
Dame, amoureux de la «reine 
des gitanes». Dans le même dé-
cor épuré symbolisant les abords 

de la cathédrale, la troupe réunit 
une trentaine de comédiens, dan-
seurs et acrobates.
Plamondon et Cocciante ont pris 
quelques libertés avec le clas-
sique de Hugo, tout en mainte-
nant l’action au XVe siècle: la 
cour des Miracles est transfor-
mée en «cour des sans-papiers», 
en résonance toujours très ac-
tuelle.
Récompensée en France par 
deux trophées aux Victoires de 

la Musique (chanson de l’année 
pour «Belle» et meilleur spec-
tacle), «Notre-Dame de Paris», 
qui s’offrira une nouvelle tour-
née des Zéniths au printemps, 
reste à ce jour la comédie mu-
sicale française la plus expor-
tée, de Barcelone à Moscou, en 
passant par Las Vegas, Rome, 
Londres, Séoul, Pékin ou Mon-
tréal, sans compter deux rési-
dences récentes pour la première 
fois à Broadway.

Simi et Haze Khadra, entrepre-
neuses américano-palestiniennes 
de la beauté, ainsi que la man-
nequin palestino-néerlandaise 
Bella Hadid, ont utilisé leurs 
comptes sur les réseaux sociaux 
pour rendre hommage à leurs 
grands-parents respectifs.
Les jumelles Khadra, qui ont 
grandi entre Riyad, Dubaï et 
Londres, et qui sont aujourd’hui 
des habituées de la vie à Los An-
geles – ont partagé un message 
rendant hommage à leur grand-
mère, à l’occasion de son anni-
versaire.
«Joyeux anniversaire à notre 
grand-mère, “teta” Fairouz, née 
à Akka, en Palestine. Comme 
nos trois autres grands-parents, 
elle a été expulsée de chez elle, 
alors qu’elle était enfant, par les 
forces israéliennes en 1948… 
C’est la personne la plus altruiste 
que nous connaissions – faisant 
toujours preuve de la force, de la 
générosité et de l’intégrité admi-
rables pour lesquelles les Palesti-
niens sont connus.»
Dans le courant du mois, les ju-
melles ont partagé sur Instagram 
leur engagement à faire don de 
l’intégralité des ventes de leur 
marque de maquillage, SimiHaze 
Beauty, jusqu’au 27 novembre, 
au Fonds palestinien de secours 
aux enfants (PCRF) via le site 
Web de la marque.
«Le PCRF s’efforce de faire sor-

tir les enfants de Gaza afin qu’ils 
puissent bénéficier de soins 
médicaux gratuits. Simi &Haze 
entretiennent une relation de 
confiance avec le PCRF, ayant 
mené ensemble des campagnes 
de collecte de fonds réussies qui 
ont permis d’améliorer considé-
rablement la vie des enfants en 
leur fournissant les soins médi-
caux dont ils ont besoin pour 
survivre», ont-elles écrit sur Ins-
tagram.
Bella Hadid a de son côté utilisé 
Instagram Stories pour honorer 
le souvenir de son grand-père.
«Il est décédé quand j›étais 
jeune, mais son souvenir est tou-
jours présent», a-t-elle écrit, à 
côté d›une photographie de son 
grand-père paternel, ajoutant: 
«Son rire, ses câlins, sa voix, et 
le fait qu›il ne pouvait pas être 
enterré à l›endroit où il est né et 
où son père et le père de son père 
sont nés et sont morts dans la 
ville qu›ils ont construite – c›est 
l›une des nombreuses raisons 
pour lesquelles je lutte pour une 
Palestine libre, égale pour tous, 
et libérée. J›espère que tu es fier.»
Au début du mois, Bella Hadid 
a célébré l’anniversaire de son 
père avec un message spécial sur 
Instagram célébrant ses racines 
palestiniennes.
La star des podiums, âgée de 27 
ans, a publié une photo d›elle 
et du magnat de l›immobilier 

Mohamed Hadid, datant de 

l›année dernière, à l’occasion de 
l›exposition «Labour of Love» à 
Doha, qui présentait la symbo-

lique du thobe palestinien.

«Joyeux anniversaire à mon 
“baba”… né à Nazareth, en Pa-

lestine, le 6 novembre 1948», a 

écrit Bella comme légende du 

cliché.

Dans un précédent message, elle 

avait partagé l’histoire de son 
père, né l’année de la Nakba, 
(«La Catastrophe»), en 1948.
«Neuf jours après sa naissance, 

lui dans les bras de sa mère, et 

toute sa famille, ont été expulsés 

de leur foyer, la Palestine, deve-

nant ainsi des réfugiés, loin d’un 
endroit qu’ils appelaient autre-

fois “leur maison”», écrivait-elle.

«Mes grands-parents n’ont ja-

mais été autorisés à revenir. Ma 

famille a été témoin de soixante-

quinze ans de violence contre le 

peuple palestinien – notamment 

d’invasions brutales de colons 
qui ont conduit à la destruc-

tion de communautés entières, 

d’assassinats de sang-froid, et 
d’expulsions de familles de leurs 
maisons», ajoutait-elle.

Les 25 ans de «Notre-Dame de Paris»,
 comédie musicale culte

Les sœurs Khadra et Bella Hadid rendent hommage 
à leurs grands-parents
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Le dernier rapport du Fonds 
monétaire international 
(FMI) – publié en octobre 

dernier – révèle que l’Algérie 
fait partie des 10 plus grandes 
puissances économiques du 
continent africain. Il fait ressortir 
aussi une très forte croissance 
du PIB de l’Algérie, qui dépasse 
désormais allégrement les 200 
milliards de dollars.
Ainsi, selon les prévisions du 
FMI, le PIB de l’Algérie devrait 
atteindre, pour l’exercice 2023, le 
montant de 224,1 milliards USD. 
Un chiffre qui confirme la reprise 
de l’économie nationale – en dépit 
de la forte inflation – et qui place 
notre pays dans le top 10 des pays 
les plus riches en Afrique.
Pour aller plus outre, rappelons 
qu’en 2022, l’instance de 
Washington avait estimé le PIB 
de l’Algérie à 187 milliards USD. 
Ce montant de 224 milliards USD 
représente donc une croissance 

appréciable de presque 20 % (19, 
83 % précisément), soit un surplus 
de 37 milliards USD en une année.
Pour conjurer une éventuelle 
confusion, précisons qu’il s’agit 
bien là du calcul du FMI, non de 

celui résultant de la réévaluation 
faite par le gouvernement algérien. 
En effet, l’ex-Premier ministre, A. 
Benabderrahmane, a déclaré, en 
septembre dernier, que le PIB de 
l’Algérie a atteint 233 milliards 

USD en 2022.
PIB 2023 : L’Algérie parmi 
les 10 plus grandes puissances 
économiques africaines
Sur le plan continental, l’Algérie 
confirme, grâce à ce bond de 37 
milliards USD de son PIB – qui 
s’élève désormais à 224 milliards 
USD –, son statut de puissance 
économique majeure en Afrique. 
Ainsi, l’Algérie figure dans la 
liste des 10 pays africains les plus 
riches en matière de PIB.
Dans le détail, notre pays arrive au 
4e rang des économies africaines 
au PIB le plus élevé. En outre, les 
224 milliards USD de l’Algérie 
représentent 7,8 % du PIB total 
de l’Afrique, qui s’élève à 2900 
milliards USD. Les trois plus 
grandes puissances économiques 
en Afrique sont : l’Égypte, le 
Nigéria et l’Afrique du Sud.
On note aussi que le PIB de 
l’Algérie dépasse de très loin 
celui du Maroc. Ce dernier, bien 

qu’il figure dans la liste des 10 
économies africaines les plus 
riches, son PIB n’atteint que 
147 milliards USD. Du reste, les 
trois pays de l’Afrique du Nord 
(l’Égypte, l’Algérie et le Maroc) 
possèdent 27 % du PIB africain.
Voici, par ailleurs, la liste des 
sept (7) plus grandes puissances 
économiques en Afrique – pour 
l’année 2023 – en matière de PIB 
(% du PIB total) :
• Égypte : 398,4 milliards 
USD (13,9 %)
• Nigéria : 390 milliards 
USD (13,6 %)
• Afrique du Sud : 380 
milliards USD (13,3 %)
• Algérie : 224,1 milliards 
USD (7,8 %)
• Éthiopie : 155,8 milliards 
USD (5,5 %)
• Maroc : 147,3 milliards 
USD (5,2 %)
• Kenya : 112,8 milliards 
USD (3,9 %)

De plus en plus d’Algériens 
s’intéressent au monde 
de la robotique et de 

l’intelligence artificielle. Nous 
l’avons déjà vu ensemble, dans les 
colonnes d’Algérie360, plusieurs 
Algériens réussissent à remporter 
les plus prestigieuses compétitions 
grâce à leurs innovations.
En parlant d’innovation, cette 
Algérienne a réussi à faire 
preuve de créativité et utiliser 
l’intelligence artificielle pour 
répondre à un besoin fondamental 
de la société algérienne, 
notamment celui qui concerne 
l’accompagnement des enfants 
autistes.

Un robot interactif dédié aux 
enfants autistes
Ce projet est développé 
par l’Algérienne Dounya 
Boughambouz et son équipe. 
Cette dernière est la fondatrice 
de l’académie Robokids, qui est 
une école pour enfants dans le 
domaine de la robotique, qui suit 
un programme d’enseignement 
international répondant aux 
normes aux USA et au Canada.
L’initiative de Dounya 
Boughambouz vise à permettre 
aux enfants souffrant d’autisme 
de s’exprimer, de développer 
leurs compétences et d’interagir 
avec ce robot. Cette invention 

fait appel à des programmes, 
algériens, adaptés en fonction de 
l’âge de l’enfant en question.
Dans une vidéo de Maghreb 
Voices, Dounya explique que 
cet appareil est doté de capteurs 

permettant de déterminer l’état 
émotionnel. Ce robot permet aux 
enfants autistes d’apprendre et 
de faire connaissances avec leurs 
émotions et sentiments.
Développé par Dounya 

Boughambouz, ce rebot est dédié 
pour accompagner les enfants 
autistes.
Un autre point fort de ce robot est 
sa capacité d’assister à des cours, 
les enregistrer et les transmettre 
pour en direct à l’enfant. Le 
programme permet aussi aux 
enfants autistes d’apprendre des 
notions de la programmation 
robotique et de l’IA.
Dans la vidéo, Dounya 
Boughambouz explique que son 
équipe travaille toujours sur le 
développement et amélioration 
de ce robot, afin de proposer un 
meilleur accompagnement des 
enfants autistes.

Campus France a fait 
une nouvelle annonce 
concernant la procédure 

d’enregistrement à la nouvelle 
compagne étude en France. 
Pour rappel, cette procédure qui 
permet aux étudiants algériens 
de poursuivre leur parcours 
universitaire a commencé le mois 
d’octobre dernier.
En effet, dans un nouveau 
communiqué, publié sur son site 
officiel, Campus France a fait 
un rappel des dates limites pour 
soumettre les candidatures.
Dans son communiqué, Campus 
France rappelle que le paiement en 
ligne des frais de la procédure se fait 

dans la limite des 48 qui suivent le 
dépôt du dossier de candidature. Par 
ailleurs, les étudiants qui souhaitent 
s’inscrire en première année de 
licence L1 dans une université 
publique française ou faire une 
inscription en école d’architecture 
en vue d’obtenir le Diplôme d’État 
d’Architecte en France, doivent 
envoyer leurs candidatures avant le 
10 décembre 2023.

Par ailleurs, pour des inscriptions 
hors DAP, notamment en 
Licence 2, Licence 3 dans une 
université publique, en Licence 
Professionnelle, en Master, en 
BUT, en écoles de commerce et 
d’ingénieur, la date limite pour le 
dépôt des dossiers est fixée pour le 
17 décembre 2023.
Campus France invite les étudiants 
algériens à ne pas attendre la 
date limite pour l’envoi de leurs 
dossiers. Par ailleurs, dans le cas 
d’une candidature renvoyée pour 
correction, le premier paiement des 
frais étant déjà validé, le candidat 
n’a pas besoin d’effectuer un second 
paiement. En revanche, dans le 

cas d’un second paiement, aucun 
remboursement n’est possible.
Quelles sont les étapes à suivre pour 
valider son choix ?
Campus France a aussi détaillé, dans 
son communiqué, les étapes à suivre 
pour valider son choix définitif. 
En effet, il rappelle, qu’après 
l’entretien, le candidat est appelé à 
consulter régulièrement son compte 
pour découvrir les réponses des 
établissements choisis.
La validation du choix définitif doit 
se faire avant la date limite du 15 
mai 2024. La prochaine étape de la 
procédure campus France consiste 
en l’authentification des documents 
pour finaliser ce processus. Par 

ailleurs, une fois le message de fin 
de procédure études en France reçu, 
le candidat doit immédiatement 
déposer sa demande de visa étudiant.
Dans le cas d’un refus de visa 
après validation d’une formation 
connectée en rentrée décalée, il 
est possible de modifier son choix 
définitif en cas d’obtention d’une 
admission électronique d’un autre 
établissement choisi dans le panier 
de formation. En revanche, dans le 
cas d’une formation non connectée 
en rentrée décalée, il est possible de 
suivre la procédure de candidature 
aux établissements connectés en 
respectant les dates limites de 
soumission.
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 L’Algérie dans le TOP 5 des pays les plus riches en Afrique (FMI)

Une Algérienne développe un robot pour 
accompagner les enfants autistes

Campus France publie une nouvelle note 
pour les étudiants algériens


